
Ученики столичных медицин-
ских классов начали погруже-
ние в профессию по новому 
стандарту предпрофессио-
нального образования. Деся-
тиклассники отправились на 
экскурсии в городские поли-
клиники и крупные многопро-
фильные стационары, а для 
одиннадцатиклассников стар-
товал цикл встреч с врачами.
— Такое серьезное погруже-
ние в профессию, знакомство 
с условиями и особенностями 
работы современного врача 
позволит ученикам медицин-
ских классов сделать осознан-
ный выбор будущей профес-
сии и быть готовым ко всем 
трудностям и в учебе, и в даль-
нейшей работе, — отметила 
куратор проекта «Медицин-
ский класс в московской шко-
ле» Департамента образова-
ния и науки Москвы Екатери-
на Беляева.
На свою первую экскурсию 
в этом учебном году отправи-
лись ученики школы № 1420. 
Будущих медиков радушно 
встретили главный врач Город-
ского диагностического цен-
тра № 3 Лилия Лаврова и заве-
дующий отделением медицин-
ской профилактики, врач-те-
рапевт Алексей Евдошенко. 
— В нашей поликлинике рабо-
тают 280 сотрудников, голов-
ное здание и шесть филиалов 
обслуживают 230 тысяч жите-
лей, — рассказала Лилия Лав-
рова и пригласила школьни-
ков посмотреть кабинеты. 

Экскурсию для ребят прово-
дил Алексей Евдошенко. На-
чиная с первого этажа, он про-
вел ребят по всем основным 

кабинетам и показал оборудо-
вание, которым пользуются 
современные врачи. 
— Это компьютерный томо-
граф самой последней моде-
ли, — отметил врач-тера-

певт. — По сравнению со ста-
рыми аппаратами управлять 
им очень легко, устройство 
полностью цифровое. 

Технологии сегод-
ня можно встре-
тить в каждом по-
мещении москов-
ской поликлини-
ки. Школьники 
в этом убедились 
лично, побывав 
в кабинете врача-
терапевта. 
— Вот так выгля-
дит электронная 
медкарта, — пока-
зывает Алексей Ев-
дошенко функцио-

нал на экране компьютера. — 
В ней есть вся информация 
о пациенте: у каких врачей 
был ранее, какие анализы 
и обсле дования проходил 
и многое другое. 

Один из школьников, которо-
му выпала возможность уви-
деть работу поликлиники из-
нутри, — ученик 10-го мед-
класса Кирилл Урываев. Он 
хочет стать неврологом. 
— Новые поликлиники — это 
очень круто, современно. 
Здесь приятно находиться 
и врачам, и пациентам, — по-
делился он. 
Его одноклассница Василиса 
Сокол хочет стать гинеколо-
гом и участвовать в появлении 
новых жизней. 
— Медицинский класс дает 
огромные возможности для 
поступления в медвуз. По-
общаться с настоящими вра-
чами, задать им вопросы — 
это то, что нужно, чтобы убе-
диться в своем выборе, — счи-
тает она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера ученики 
10-го медицин-
ского класса 
школы № 1420 
отправились 
на экскурсию 
в Диагностиче-
ский центр № 3. 
Как город помо-
гает детям вы-
брать профес-
сию, узнала 
«ВМ». 

Жители Гольянова получат 
новую станцию метро
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
о развитии транспортной си-
стемы, анонсировал пред-
стоящий форум инновацион-
ных финансовых технологий 
и рассказал о производстве 
кабельной продукции.

Мэр столицы рассказал о пла-
нах по строительству станции 
«Гольяново» на Арбатско-По-
кровской линии. Она сделает 
город ближе для 230 тысяч 
жителей востока Москвы.
— Это будет классическая 
станция метро — с островной 
платформой и четырьмя вы-
ходами с подземными перехо-
дами на обе стороны улицы 
Уссурийской. Выходы плани-
руем оснастить лифтами для 
маломобильных пассажиров 
и родителей с детскими коля-
сками, — уточнил Сергей Со-
бянин.

Также глава города рассказал, 
что число маршрутов назем-
ного транспорта в городе пе-
решагнуло за 900. 
— С 2018 года мы запустили 
инновационные электробу-
сы. Сейчас в Москве свыше 
1250 таких машин. Для них 
установили больше 250 ультра-
быстрых зарядных станций, 
построили два электробусных 
парка, — заявил Сергей Собя-

нин. — До конца года планиру-
ем открыть еще один в районе 
Новокосино.
Мэр отметил, что в столицу 
поставили больше шести ты-
сяч современных автобусов. 
Тем самым полностью обно-
вили парк наземного транс-
порта — теперь он один из са-
мых молодых в Европе.
Еще Сергей Собянин анонси-
ровал Форум инновацион-
ных финансовых технологий 
FINOPOLIS, который пройдет 
с 8 по 10 ноября. Это крупней-
шая отечественная площадка 
для обсуждения цифровых но-
винок в финансовом секторе.
Кроме того, мэр сообщил, что 
Москва — лидер по выпуску 
кабельной продукции.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Машин на дорогах 
стало меньше
В октябре дороги в столице 
стали свободнее на 240 ты-
сяч машин. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы, руководитель сто-
личного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспорт-
ной инфраструк-
туры Максим Лик-
сутов (на фото). 

Число машин в Мо-
скве по сравнению 
с октябрем 2022 
года снизилось на 
восемь процентов, 
потому что часть автомобили-
стов пересела на городской 
транспорт. 
— Мы запустили МЦД-3 
и МЦД-4 — масштабные про-
екты, которые реализовали 
под руководством мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. Благо-
даря МЦД жители Зеленогра-

да, Химок, Люберец, Внукова, 
Реутова и других районов мо-
гут ездить через центр Москвы 
без пересадок, экономить на 
проезде и пересаживаться на 
метро, МЦК и другие диаме-
тры бесплатно и там, где удоб-

но, — отметил 
Мак сим Ликсутов.
По словам зам-
мэра, автомобили-
сты тоже оценили 
удобство диаме-
тров и стали ча-
ще выбирать их 
для ежедневных 
по ездок. 

По данным аналитиков 
ЦОДД, на магистралях, при-
легающих к МЦД-4, количе-
ство автомобилей уменьши-
лось на 3–5 процентов, приле-
гающих к третьему диаме-
тру  — на 2–3 процента. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С 31 октября по 27 декабря 2023 года в переходе со станции «Охотный Ряд» 
на Замоскворецкую линию метро пройдет ремонт эскалатора, сообщила вчера пресс-служба 
Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Наглядное обучение
Экскурсии в  поликлиники и общение с докторами помогают 
ученикам медклассов выбрать будущую профессию РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛИ С 2013 ГОДА 

НА ЛЬГОТНОЙ СТАВКЕ АРЕНДЫ УЧАСТНИКИ 
ПРОГРАММЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 
1РУБЛЬ ЗА КВАДРАТНЫЙ МЕТР В ГОД 
ДЛЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

3 400 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Новый стандарт предпрофес-
сионального образования 
предполагает углубленное 
изучение профильных пред-
метов и всестороннее знаком-
ство с особенностями будущих 
профессий. Медицинские 
классы стали первыми, кто его 
внедрил еще в прошлом учеб-
ном году: десятиклассники уз-
нали, как устроены медицин-
ские учреждения, и прошли 
обучение в колледжах Депар-
тамента здравоохранения. 
В этом году учеников 10-х 
классов снова ждет цикл экс-
курсий: дети сходят в девять 
стационаров, около 80 поли-
клиник и 40 подстанций ско-
рой помощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники 
узнали о работе 
КТ-аппарата 
и увидели другое 
оборудование

25 октября. Ученики 10-го медицинского класса школы № 1420 (слева направо) Кирилл Урываев, Василиса Сокол, Ислам Аласов, Тимофей Сыров и Мадлен Нарсесян 
изучают работу компьютерного томографа, который установлен в диагностическом центре № 3

Обеспечиваем 
спокойствие

Скоро мы отметим вековой юбилей об-
разования службы участковых уполно-
моченных полиции, которых на протя-
жении многих десятилетий называли 
по-разному: участковыми надзирате-
лями, участковыми инспекторами... 
Однако содержание их деятельности 
всегда оставалось неизменным. В рам-
ках своей работы они всегда стреми-
лись обеспечить нормальную жизнь 
граждан на контролируемом админи-

стративном участке, участвовать в розыске лиц, совершив-
ших преступления или подозреваемых и обвиняемых в их 
совершении. Искать скрывшихся от органов дознания, 
следствия или суда. А также находить граждан, пропавших 
без вести, в контроле за соблюдени-
ем законодательства России в обла-
сти оборота оружия, в обеспечении 
безопасности дорожного движения.
Говоря о нынешнем состоянии их 
службы, важно отметить, что особое 
внимание отводится правовому ре-
гулированию их деятельности. Это 
нормативно-правовые акты, регу-
лирующие работу полиции, а также 
распоряжения, помогающие прово-
дить административный надзор за 
лицами, которые ему подлежат. Бо-
лее того, это взаимодействие с об-
щественными организациями и на-
родными дружинами. 
На сегодняшний день штат сотруд-
ников участковых уполномочен-
ных составляет 47 тысяч человек, 
более 17 тысяч из которых обслужи-
вают участки в отдаленных и труднодоступных местах. 
Согласно законодательству, они считаются сельскими по-
лицейскими. За 2022 год на их долю пришлось более 
16 миллионов обращений граждан. Несложно подсчитать, 
что на одного участкового ушло более 400 тысяч обраще-
ний. Это довольно много, учитывая рабочий график. Если 
мы берем 200 дней, то участковому уполномоченному 
нужно было отрабатывать не менее двух обращений 
в день. А сколько еще было просьб в устной форме? В лю-
бом случае это очень сложно, потому как решение слож-
ных или запутанных проблем местных жителей — это, 
конечно, дело не двух минут. Особенно в отдаленных 
участках, где участковый уполномоченный нередко реша-
ет вопросы социального характера, активно работает 
с подрастающим поколением. 

В ноябре этого года участковые уполномоченные 
полиции отметят 100-летний юбилей. В честь этой 
даты прошло заседание президиума Обществен-
ного совета при МВД России. 

первый 
микрофон

ВАДИМ  
ГАЙДАРОВ
ЗАМНАЧАЛЬНИКАГУ
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ОХРАНЫ ОБЩЕСТ
ВЕННОГО ПОРЯДКА 
И КООРДИНАЦИИ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ОРГАНАМИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ СУБЪЕКТОВ 
РФ МВД

МЭР ОТКРЫЛ ТЕАТР ЭСТРАДЫ 
ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА ➔ СТР. 2

Сегодня в медицинских 
классах московских школ 
обучаются более 6 тысяч 
детей, такие классы от-
крыты в 136 общеобразо-
вательных учреждениях. 
В этом учебном году ребя-
та учатся по новому стан-
дарту. Он включает углуб-
ленное изучение предме-
тов, обязательные спец-
курсы для освоения 
практических навыков, 
экскурсии на городские 
предприятия и общение 
с профильными специа-
листами о секретах про-
фессии, а также обучение 
первым специальностям 
в колледжах.

справка

Ежедневный деловой выпуск

безопасность

Спасение, которое приходит с неба. 
Московский авиационный отряд 
уже перешел на зимний 
режим работы ➔ СТР. 3

российское оружие

После них — тишина. Силы 
ядерного сдерживания нашей 
страны далеко превосходят всех 
потенциальных противников ➔ СТР. 5

символ веры

Фигура святого Сергия 
Радонежского, укрощающего 
медведя, украсила сквер около 
столичного храма ➔ СТР. 6
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Платные парковки 
изменили мегаполис
Вчера «Московский пар-
кинг» отметил свой день 
рождения. Организации ис-
полнилось 11 лет.

Столичные власти с 2012 года 
развивают парковочное про-
странство города.
— Платные парковки преоб-
разили город: исчезли хаотич-
но оставленные автомобили, 
одним парковочным местом 
стали пользоваться в 4,5 раза 
чаще, но самое главное — соз-
дана безопасная и комфорт-
ная среда для пешеходов, го-
родского транспорта и авто-
мобилистов, — отметил за-
меститель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсу-
тов. — Мы продолжим совер-
шенствовать парковочное 
пространство и сервисы, что-
бы создать лучшие условия 
для передвижения по столице 
для всех жителей.
Интересно, что в «Москов-
ском паркинге» есть специ-
альное подразделение кон-
тролеров-роллеров. Они рабо-
тают в теплое время года.
Максим Ликсутов рассказал, 
что контролеры в этом году от-
ветили более чем на 500 во-
просов автомобилистов, а так-
же проверяли соблюдение 
правил остановки и стоянки 
авто, направляли заявки на 
улучшение дорожной инфра-
структуры.
Впервые контролеры-ролле-
ры появились на улицах Мо-
сквы четыре года назад. Их 
преимущество в том, что за 
день они проезжают больше 
30 километров и успевают по-
мочь большему числу водите-
лей, чем если бы передвига-
лись пешком. Когда на улице 
холодно, контролеры возвра-

щаются к обычному режиму 
работы — пешему.
В столичном Департаменте 
транспорта также напомни-
ли, что пополнять счет в при-
ложении «Парковки России» 
пользователи могут с помо-
щью городских баллов. Это 
одна из мер поддержки жите-
лей, которые вносят свой 
вклад в развитие нашего горо-
да. Стоит отметить, что мо-
сковские автомобилисты 
очень активно пользуются 
этой возможностью — счет 
таким способом пополнили 
уже более 30 тысяч раз.
Чтобы получить городские 
баллы, нужно проявлять ак-
тивность в проектах пра-
вительства Москвы. Затем 
пользователи могут обме-
нять их на поощрение «Мо-
сковский паркинг» на сайте 
специального проекта «Мил-
лион призов».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школ и детсадов в шаговой 
доступности станет больше 

Некоммерческие организации 
получат помещения бесплатно

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии новых школ и детских 
садов в городе. 

Более 60 учебных 
заведений пост-
роят в столице 
в 2024–2026 годах 
в рамках Адресной 
инвестиционной 
программы. Об-
щее число мест 
в них превысит 
33,7 тысячи. 
— Развитие как новых жилых 
кварталов, так и уже обжитых 
невозможно без сопутствую-
щего строительства новых 
школ и детских садов. В тече-
ние ближайших трех лет 
в столице будет введено в экс-
плуатацию 33 детских сада 
и 32 школы и пристройки 
к ним, — рассказал Андрей 
Бочкарев. 
Глава Стройкомплекса столи-
цы уточнил, что в числе но-
вых учебных заведений будет 

15 школ-гигантов вместимо-
стью более 1000 учеников. 
Такие появятся в Обручев-
ском районе столицы, в Го-
льянове, Измайлове и в Ком-
мунарке.
— Независимо от размеров 
каждая новая школа и детский 

сад будут соответ-
ствовать совре-
менным стандар-
там качест венной 
образовательной 
среды для обуче-
ния и вос питания 
подрас тающего по-
коления, — под-
черкнул заммэра.

Среди планов на ближайшие 
три года также завершение 
строительства нового кам-
пуса Московского государ-
ственного университета име-
ни Баумана.
По словам социолога Евгения 
Михайленко, большинство 
москвичей отмечают значи-
мость расположения школ 
и детских садов в шаговой до-
ступности от дома.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова объявила о старте ново-
го отбора некоммерческих 
организаций (НКО) социаль-
ной сферы для предоставле-
ния бесплатных помещений.

В этот раз прием заявок от 
претендентов пройдет в два 
этапа. Первый — на продле-
ние ранее заключенных дого-
воров, по результатам которо-
го город проведет ротацию. 
Освободившиеся и новые про-
странства будут распределе-
ны между участниками второ-
го этапа, которые нуждаются 
в помещениях для оказания 
своих услуг.
— Мы комплексно поддержи-
ваем наших партнеров из не-
коммерческого сектора в ока-
зании востребованных горо-
жанами услуг, например, вы-
деляем гранты в рамках 
ежегодного конкурса «Мо-
сква — добрый город», — на-

помнила Анастасия Ракова. — 
Еще один важный вид под-
держки — имущественный. 
В 2020 году мы провели пер-
вый отбор НКО, работающих 
в социальной сфере, и переда-
ли организациям в безвоз-
мездное пользование 50 объ-
ектов общей площадью почти 
11 тысяч квадратных метров. 
Заммэра отметила, что за это 
время адресной помощью 
НКО, оказывающих услуги 
в городских помещениях, вос-
пользовались 113 тысяч мо-
сквичей по 44 различным на-
правлениям. 
— Мы видим, что имуще-
ственная поддержка востре-
бована нашими партнерами. 
А самое главное, она дает воз-
можность охватить помощью 
еще больше горожан и повы-
шает доступность получения 
услуг для различных катего-
рий москвичей, — сказала 
Анастасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Обновлена главная стра-
ница туристического сер-
виса Russpass. В частно-
сти, улучшена поисковая 
строка и навигация, а так-
же добавлена интерак-
тивная карта. Об этом со-
общил Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале. 
Также появился раздел 
с интересными подборка-
ми готовых маршрутов, 
а бонусы программы ло-
яльности выведены 
на главную страницу.

кстати

Современный, технологич-
ный, удивляющий — это лишь 
некоторые эпитеты, которы-
ми артисты награждают об-
новленный Театр эстрады. 
Историческое здание на Бер-
сеневской набережной четы-
ре года было недоступно для 
зрителей. Здесь вовсю труди-
лись строители и реставрато-
ры, разобравшие фактически 
до основания устаревшие ин-
терьеры, перекрытия. Все де-
лалось для того, чтобы вернуть 
былое величие уникальным 
залам. Полюбоваться резуль-
татами кропотливого труда 
теперь можно в любой день, 
когда идут спектакли. Первым 
в списке поставили мюзикл 
«Между двух миров». Его репе-
тицию посетил Сергей Собя-
нин, пообщавшись с новыми 
театральными звездочками 
и мэтрами сцены.
— Счастлив! — так емко и ко-
ротко отозвался Геннадий Ха-
занов об обновленном теа-
тре. — Такая реальная помощь 
первых лиц города и федераль-
ных структур позволила сде-
лать, как мне кажется, один из 
самых лучших театров. Конеч-
но, я не так много видел, но это 
один из самых лучших залов 
в мире.

Известный эстрадный артист, 
актер театра и кино, режиссер 
Ефим Шифрин добавляет: 
важно, что четыре года капи-
тального обновления не нару-
шили ту особую атмосферу 
в театре, которую он помнит 
еще с конца 1970-х, когда 
22-летним юношей делал 
свои первые шаги на сцене 
и переживал, как примут его 
театр и почтенная публика. 
Тем более что работал здесь 
с мэтрами.
— Сам себе не верю, но я за-
стал корифеев эстрады, мне 
выпало счастье работать с ни-
ми. Когда говорю об этом мо-
лодым коллегам и студентам, 
они не верят. Для них это 

почти времена Тутанхамона, 
а для меня — вчера, — шутит 
Ефим Шифрин, одновремен-
но радуясь тому, что театр от-
крывается после долгого пе-
рерыва.
Народная артистка России 
Ольга Остроумова уточняет: 
не такого и долгого.
— Титаническая работа про-
делана за такой короткий 
срок! — восклицает она, бла-
годаря мэра за то, что все 
справились со сложной зада-
чей по реставрации здания 
в самом центре столицы. 
Помимо восстановленных ин-
терьеров, богатого декора, 
в залах добавили много тех-
нических новшеств. Первое, 

что очень важно, — это звук 
и свет, новые мощности для 
выступления артистов.
— Специалисты обеспечили 
высокий уровень машинерии 
в театре, — отметил главный 
художник по свету Анатолий 
Кузнецов. — Зал универсаль-
ный. Благодаря его конфигу-
рации и технике здесь можно 
ставить мюзиклы, драматиче-
ские постановки, давать кон-
церты. Оборудование мощное 
и бесшумное. 
Для зрителей установили но-
вые кресла. В классическом 
стиле — с бордовой бархат-
ной обивкой и деревянными 
подлокотниками. На балконе 
мест стало чуть меньше, спе-

циалисты решили убрать по 
сотне кресел с каждой сторо-
ны. С них обычно зрители не 
могли разглядеть, что проис-
ходит на сцене. 
— От всей души поздравляю 
коллектив театра! Возвраще-
ние сцены, на которой высту-
пали легенды отечественной 
эстрады, — это большое собы-
тие для зрителей и любителей 
искусства. Надеюсь, Театр 
эстрады будет снова одним из 
самых лучших, любимых и по-
пулярных в нашей стране, как 
это было все десятилетия его 
истории, — заявил Сергей Со-
бянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Возродили 
уникальный Театр эстрады
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин вместе 
с руководителем 
Театра эстрады 
Геннадием Хаза-
новым открыл 
обновленное 
здание на Берсе-
невской набе-
режной. Также 
глава города 
рассказал о сер-
висе Russpass.

день мэра

25 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин, художественный руководитель Театра эстрады Геннадий Хазанов, актрисы Нонна Гришаева и Ольга Остроумова (слева направо) 
на обновленной сцене театра. Его открыли после капитального ремонта, оснастив современным оборудованием и восстановив исторические интерьеры. Честь забить 
традиционный первый гвоздь в сцену досталась Сергею Собянину 

Готовим тех, кто будет 
осваивать Арктику 

Вчера стартовал третий се-
зон московского образова-
тельного краеведческого 
проекта «Юный полярник». 

Церемония прошла в Москов-
ском дворце пионеров на Во-
робьевых горах. Инициатор 
проекта, председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошни-
ков отметил, что теперь следу-
ющие сезоны также будут на-
чинаться во Дворце пионеров. 
Проект направлен на популя-
ризацию темы освоения Ар-
ктики, повышение интереса 
к «арктическим» профессиям. 
— Все начиналось с трех обра-
зовательных комплексов в Се-
веро-Восточном округе. В про-
шлом году «Юный полярник» 
стал общегородским. За год 
мы выросли в десять раз: изна-
чально в проекте участвовали 
чуть более 250 московских 

школьников, а во втором сезо-
не в нем приняли участие бо-
лее 2500 ребят, — сказал Алек-
сей Шапошников. 
В новом сезоне смогут при-
нять участие ученики 5–10-х 
классов. Расширили состав 

лекторов, которые расскажут 
ребятам об Арктике, увеличи-
ли число площадок для заня-
тий. Главными призами для 
тех, кто лучше всех напишет 
по итогам проекта «Полярный 
диктант», останутся экскурси-
онные поездки по городам 
Русского Севера. 
Если в первом сезоне был 
один абсолютный победи-
тель, который отправился 
в экспедицию на Северный 
полюс на атомном ледоколе, 
то во втором сезоне их было 
уже трое. В третьем сезоне аб-
солютных победителя тоже 
будет три. 
Алексей Шапошников под-
черкнул, что проект помогает 
готовить тех, кто через не-
сколько лет будет осваивать 
Арктику.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

25 октября. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников и абсолютные победители 
«Юного полярника» Алистер Кучкаров, Кирилл Степанов, Татьяна Краснова и Егор Карпушин 
(слева направо) дают старт третьему сезону проекта

Незаконно возведенные объекты собственникам 
приходится демонтировать за свой счет

Активные граждане определили названия 
более сотни городских объектов 

На западе столицы демонти-
ровали около 65 процентов 
выявленных с начала года 
незаконных объектов. Под-
робности вчера рассказал на-
чальник Госинспекции по не-
движимости Иван Бобров. 

За девять месяцев инспекто-
ры Управления контроля за 
использованием объектов не-
движимости по Западному 
административному округу 
установили 557 фактов нару-
шений. Преимущественно 
они связаны со сферой земле-
пользования, в числе наруше-
ний — занятие участков без 
оформления земельно-право-
вых отношений или для це-
лей, отличных от условий до-
говора аренды, а также за-
хламление мусором. Большая 
часть нарушений при исполь-

зовании территорий на запа-
де столицы связана с само-
вольным строительством. Вы-
явлено 706 таких объектов.
— За девять месяцев текущего 
года в ЗАО демонтировали 
463 незаконных строения 
площадью свыше 32 тысяч 
квадратных метров. Это со-
ставляет около 65 процентов 
от числа выявленного с нача-
ла года самостроя. Работа по 
обнаружению и ликвидации 
самовольно возведенных объ-
ектов продолжается, — рас-
сказал Иван Бобров.
Отчитался глава столичного 
ведомства и о работе в цен-
тральном районе города — 
Замоскворечье. Здесь выяви-
ли здание, половину которого 
возвели самовольно. Объект 
уже привели в первоначаль-
ный вид. Было установлено, 

что в здании, расположенном 
в 1-м Добрынинском пере-
улке, незаконно увеличили 
площадь на 520 квадратных 
метров. 
— На обследуемом земельном 
участке инспекторы выявили 
двухэтажное здание, которое 
эксплуатировали в складских 
целях. К нему без правовых 
оснований возвели второй 
этаж. Территория не предо-
ставлялась под строитель-
ство, не было оформлено раз-
решение на реконструкцию 
объекта, — сообщил подроб-
ности Иван Бобров.
Начальник Госинспекции по 
недвижимости добавил, что 
собственник здания добро-
вольно демонтировал неза-
конную надстройку.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участники проекта «Актив-
ный гражданин» за время 
его существования выбрали 
названия для 112 объектов. 
Подробности озвучили вчера 
в пресс-службе проекта.

В ходе голосований москвичи 
давали новые имена улицам, 
станциям метро, паркам, про-
спектам и скверам. Одно из 
последних голосований пода-
рило имя новому дублеру Ку-
тузовского проспекта — те-
перь это проспект Багратио-
на. Им, кстати, часто пользу-
ется известный актер, 
продюсер и ведущий Леонид 
Ярмольник. Он вчера побла-
годарил московские власти 
за такой хороший подарок го-
роду.
— Магистраль работает почти 
два месяца и облегчает путь 

для многих водителей, — от-
метил Леонид Ярмольник.
Кроме того, благодаря участ-
никам проекта название по-
лучила и первая в России 
станция метро, расположен-
ная в аэропорту. В голосова-
нии участвовали более 230 ты-
сяч человек, большинство под-
держало вариант «Аэропорт 
Внуково».
Всего в проекте выбирали на-
звания для 27 станций метро, 
среди них «Бирюлево», «Тро-
ицк», «Бульвар Генерала Кар-
бышева», «Пыхтино». Также 
активные граждане проголо-
совали за название для стан-
ции Московских центральных 
диаметров «Площадь трех 
вокзалов».
Улицам в Раменках участни-
ки проекта дали имена знаме-
нитых актеров и режиссеров. 

В столице появился кинема-
тографический квартал, ули-
цы которого названы в честь 
Василия Ланового, Фаины Ра-
невской, Алексея Баталова, 
Андрея Миронова, Сергея 
Бондарчука, Леонида Гайдая 
и других выдающихся деяте-
лей отечественного кино. Ре-
шения о том, какие названия 
дать городским объектам, 
принимают также в рамках 
территориальных голосо-
ваний. 
Жители 35 районов столицы 
выбирали имена для местных 
парков и скверов. Таким обра-
зом свои названия получили 
парки «Соловьиная роща», 
«Осташковский» и «Левобе-
режный», скверы Космонавта 
Волкова и Живописный.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На 65 процентов умень-
шилось время поиска 
свободного парковоч-
ного места.
В три раза сократилось 
среднее время прибытия 
экстренных служб: ско-
рой помощи, МЧС и по-
жарных.
Более 6,7 тысячи дво-
ров благоустроили 
на средства от платных 
парковок за последние 
шесть лет.
Контролеры-роллеры 
за лето выявили 584 на-
рушения правил пар-
ковки.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Проект «Юный полярник» 
впервые стартовал 
в 2021 году. Сейчас он ре-
ализуется по инициативе 
председателя Мосгорду-
мы, при поддержке Де-
партамента образования 
и науки Москвы, Русского 
географического обще-
ства, госкорпорации 
«Рос атом» и географиче-
ского факультета МГУ. 
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Футбольное поле объединит 
мастеров сцены 

Смена формата вывела театр 
на более высокий уровень

3 и 4 ноября в манеже 
«Спартак» в Сокольниках 
состоится футбольно-музы-
кальный фестиваль «Арт-
футбол 2023». Об этом вчера 
рассказали на пресс-
конференции, организован-
ной при поддержке Инфор-
мационного центра прави-
тельства Москвы.

В рамках необычного фести-
валя в роли спортсменов вы-
ступят знаменитые деятели 
культуры. Первый день будет 
полностью посвящен турни-
ру. На поле выйдут12 россий-
ских артистических команд 
из разных регионов России. 
Во второй день состоится тра-
диционный гала-матч, в ходе 
которого сборная фестиваля 
под названием «Старко» 
встретится с командой «Герои 
Олимпа», составленной толь-
ко из советских и российских 
олимпийских чемпионов раз-
ных лет в различных видах 
спорта. Среди них фигурист 
Евгений Плющенко, конько-
бежец Николай Гуляев и гим-

наст Алексей Немов. Игра бу-
дет посвящена 35-летию 
Олимпиады 1988 года в Сеу-
ле, где сборная Советского 
Союза по футболу завоевала 
золотые медали. Участника-
ми соревнований станет и ка-
питан той самой команды, 
заслуженный мастер спорта 
СССР Виктор Лосев.
— По понятным причинам мы 
не можем сегодня собрать 
в Москве всю команду, но не-

сколько игроков той леген-
дарной сборной обязательно 
будут участвовать в матче, — 
отмечает организатор фести-
валя «Арт-футбол», президент 
футбольного клуба «Старко» 
Юрий Давыдов.
Соперниками легендарных 
спортсменов в гала-матче ста-
нут известные музыканты 
и писатели: Дмитрий Мали-
ков, Сергей Минаев, Виктор 
Зинчук, Влад Топалов, Миха-
ил Гребенщиков, Ромарио, 
Юрий Давыдов и лучшие 
игроки турнира первого дня.
— Я будто нахожусь в детстве, 
когда бегаю на поле среди 
этих героев, — сказал певец 
и актер Михаил Гребенщи-
ков. — На воротах стоит мой 
кумир, хоккеист Владимир 
Мышкин. Рядом легенда фут-
бола Алексей Прудников. 
Этот турнир будет замеча-
тельный. Помимо игр, всех 
ждут музыка, вечеринки. 
Приходите, будет очень зре-
лищно. Победит сильнейший!
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Театр Луны на Малой Ор-
дынке успешно продолжает 
свое переформатирование. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с заместителем художе-
ственного руководителя те-
атра Игорем Краснополь-
ским о результатах происхо-
дящих изменений. 

Так, по словам Игоря Янови-
ча, после переформатирова-
ния в театре произошли зна-
чительные изменения, начи-
ная с репертуарной политики, 
что в свою очередь повлияло 
на повышение зрительского 
интереса, и завершая обнов-
лением технического оснаще-
ния, которое было уже не спо-
собно обеспечивать потреб-
ности театра. 
— В прошедшем сезоне состо-
ялось семь премьер, среди ко-
торых «Эдит Пиаф. Гимн люб-
ви» и «Месяц в деревне». В них 
заняты великолепные артист-
ки театра Ирина Зайцева 
и Ольга Ломоносова. Также 
наш коллектив пополнили за-
мечательные актеры театра 

и кино — Янина Студилина, 
Иван Стебунов, Андрей Миро-
нов-Удалов, Анна Большова. 
Артисты приносят успех на-
шему театру, и это не могло не 
отразиться на кассовом успе-
хе многих спектаклей, — рас-
сказал Игорь Краснополь-
ский. — В театре ставят спек-
такли ведущие режиссеры 
нашей страны: Александр 
Рыхлов, Глеб Черепанов, Па-
вел Сафонов, Сергей Дьячков-
ский, Антон Непомнящий 
и многие другие. А режиссер 
Артемий Драгунский снял ве-
ликолепный проморолик 
к премьерному спектаклю 
«Человек-амфибия». 
Проведена огромная работа 
и над созданием нового сайта 
театра, запущена рекламная 
кампания по продвижению 
спектаклей. Театр активно 
продвигает свою деятель-
ность в социальных сетях, вы-
ступает на самых успешных 
площадках Москвы. 
— Хочу особо сказать и о ма-
териальной стороне, — про-
должил Игорь Краснополь-

ский. — Театр на 40 процен-
тов повысил заработную пла-
ту всем сотрудникам, кроме 
того, артистам и персоналу 
начали присваиваться давно 
заслуженные и долгожданные 
творческие звания и награды. 
Сейчас театр регулярно выез-
жает на гастроли, где собира-
ет полные залы, становится 
участником масштабных теа-
тральных фестивалей и дру-
гих мероприятий. Например, 
премьерный спектакль «Мая-
ковский. Городской мюзикл» 
был показан на Красной пло-
щади в рамках IX Книжного 
фестиваля, а затем — на сцене 
Государственного Кремлев-
ского дворца, при перепол-
ненном зале в 6500 зрителей.
— Постепенно и верно мы ста-
новимся точкой культурного 
притяжения, трансформиру-
емся в комфортное место для 
встреч с друзьями и отдыха, — 
добавил заместитель художе-
ственного руководителя Теа-
тра Луны.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Санитарная авиация стала 
привычным явлением в небе 
Москвы. Авиаторы записали 
себе в актив тысячи экстрен-
ных вылетов. Так, в прошед-
шее воскресенье экипаж де-
журного санитарного вертоле-

та Московского авиационного 
центра (МАЦ) эвакуировал из 
больницы в поселении Воро-
новское в лечебный центр ме-
дицины катастроф столицы 
мужчину, получившего трав-
му из-за неосторожного обра-
щения со слесарным инстру-
ментом.
Всего московская санитарная 
авиация за 15 лет работы спас-
ла почти семь тысяч человек. 
В составе Московского авиа-
центра по пять пожарных и са-
нитарных вертолетов и один 
вертолет-разведчик. Их экс-
плуатируют в течение всего 
года, но работа в осенне-зим-
ний период имеет свои осо-
бенности. Ежегодная подго-
товка летного состава и обслу-
живающего персонала для 
работы в минусовые темпера-
туры стала традиционной. 
Она помогает вовремя пере-
вести вертолеты и спецмаши-
ны на зимний режим.

— В холодное время года пи-
лоты сталкиваются с непро-
стыми погодными условиям. 
Это и снежные вихри, кото-
рые образуются во время 
взлета в снегопад, и туманы, 
и низкая облачность. Ко всем 
этим сложным ситуациям пи-
лот должен быть готов на сто 
процентов, — говорит коман-
дир летного отряда Москов-
ского авиацентра Алексей Ди-
денко.
В первый месяц осени все спе-
циалисты летного состава са-
дятся за парты, чтобы осве-
жить знания пилотирования 
в холодное время года и по-
рядка действий в нештатных 
ситуациях. Такая подготовка 
обязательна для допуска к по-
летам, во время которых ими-
тируют различные нештат-
ные ситуации, вплоть до отка-
за двигателя, и отрабатывают 
варианты выхода из них. 
В зимний период отработан-

ные до автоматизма навыки 
пилотирования по приборам 
и опыт посадок на неспециа-
лизированные площадки по-
могут пилотам действовать 
в любых погодных условиях. 
Параллельно с летным отря-
дом к работе в осенне-зимний 
период готовятся и специали-
сты авиационно-технической 
базы и инженерно-аэродром-
ной службы. Они проводят 
специальное обслуживание 
воздушных судов и наземной 
техники, проверяют работу 
навигационного оборудова-
ния и средств связи, колес 
шасси и лыж вертолетов. Дви-
гатели переводят в особый ре-
жим зимней эксплуатации, 
готовят специальные чехлы 
для защиты воздушного судна 
от воздействия неблагоприят-
ных погодных условий, при 
необходимости обрабатыва-
ют фюзеляжи антикоррозий-
ным составом.

К зиме готовят и автоколонну 
МАЦ. Главная задача — соз-
дать все условия, чтобы спаса-
тели могли оперативно реаги-
ровать на вызовы. Водители 
проходят подготовку по экс-
плуатации техники в морозы.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Авиацентр готовится 
к зимним полетам

Личный состав 
Московского 
авиацентра за-
вершает подго-
товку к работе 
в осенне-зимний 
период. «ВМ» уз-
нала об особен-
ностях их рабо-
ты в холода.

безопасность

Соискателей научат 
самопрезентации
Вчера в «Технограде» 
на ВДНХ стартовали новые 
курсы для тех, кто ищет ра-
боту. 

Познакомиться с особенно-
стями современного рынка 
труда, подготовиться к собе-
седованиям и увеличить свои 
шансы на получение желае-
мой должности смогут слуша-
тели дистанционного курса 
«Из соискателя в сотрудни-
ки». Его подготовили в инно-
вационно-образовательном 
комплексе «Техноград».
Первый из трех вебинаров со-
стоялся вчера. Занятия прове-
ла карьерный консультант 
центра развития карьеры 
«Технограда» Ксения Козлова. 
На первом вебинаре слушате-
ли познакомились с разными 
видами резюме. Консультант 
рассказала, как правильно со-
ставить анкету, чтобы выгод-
но подчеркнуть свои достоин-
ства и не упустить важные 
нюансы. Речь также зашла 
о том, что в резюме нужно ука-
зывать обязательно, а на чем 
лучше не акцентировать вни-
мание потенциального рабо-
тодателя, а также о том, какие 
сведения или формулировки 
могут стать препятствием на 
пути к желаемой должности.
Среди советов — указывать 
свой опыт на предыдущих ме-
стах работы, участие в обще-
ственных и других проектах, 
если такие были. 
Следующая онлайн-встреча 
состоится сегодня. Она будет 
посвящена особенностям по-
иска работы, а также состав-
лению сопроводительных пи-
сем. Слушатели узнают, дей-
ствительно ли такие письма 
могут увеличить шансы полу-
чить приглашение на собесе-
дование и как написать пра-
вильное дополнение к резю-
ме. А еще на занятии рассмо-
трят реальные вакансии 
с сайтов по поиску работы.
На заключительном занятии, 
которое пройдет 27 октября, 

помогут подготовиться к со-
беседованию. Эксперт расска-
жет, чем отличаются интер-
вью в онлайн- и офлайн-фор-
матах и как правильно вести 
себя на каждом из них. Слуша-
тели курса научатся извлекать 
из описаний вакансий скры-
тую информацию и узнают, 
о чем надо обязательно спро-
сить работодателя во время 
собеседования.
— Обучение первого потока 
курса «Из соискателя в сотруд-
ники» состоялось минувшим 
летом. Советы специалистов 
так понравились слушателям, 
что они стали рекомендовать 
курс своим знакомым, заня-
тым поиском работы. В «Тех-
ноград» поступали просьбы 
о повторении вебинаров. Сей-
час курс прошли уже более 
400 человек, — сообщили 
в пресс-службе комплекса. 
Там же добавили, что в «Тех-
нограде» для горожан регу-
лярно организуют бесплат-
ные онлайн-курсы, на кото-
рых они могут освоить новый 
род деятельности или повы-
сить свою квалификацию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Автомобилистов 
предупредили о гололеде

Специалисты обнаружили эскиз 
картины известного художника

Атмосферное давление 
на территории столицы в суб-
боту будет близко к рекордно 
низкому и составит 730 мил-
лиметров ртутного столба. 
Об этом сообщила главный 
специалист московского Ме-
теобюро Татьяна Позднякова.

По ее словам, на предстоящих 
выходных погодные условия 
в столице будут сложными: 
Московская область окажется 
практически в центре глубо-
кого циклона.
— Сначала атмосферное дав-
ление будет понижаться, а по-
том расти, и 28-го числа оно 
станет почти рекордно низ-
ким, — отметила Поздняко-
ва. — Это особенно неблаго-
приятно для пожилых людей.
Как рассказала Позднякова, 
тот снег, который выпадет 
27 октября, на следующий 
день сформирует временный 
снежный покров. 

— Потом начнутся осадки, по-
сле которых возможен гололед 
в утренние часы субботы, — 
добавила Позднякова. — Тем-
пература не изменится и оста-
нется примерно на уровне око-
ло 0...+2 градусов. 
Также, по ее словам, неприят-
ным моментом будут сильные 
порывы ветра — 12–14 ме-
тров в секунду. По  этому мо-
крый снег с дождем будет хле-
стать в лицо.
— Кроме того, 29-го числа со-
хранится облачная погода 
с небольшими осадками, ат-
мосферное давление подрас-
тет на 14 единиц, — расска-
зала Позднякова. — 30-го 
числа температура ожидает-
ся +5–6 градусов. 
Как заявила метеоролог, авто-
мобилистам лучше переждать 
ненастье и сменить резину по-
сле выходных.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

При реставрации некоторых 
картин сотрудниками Музея 
Победы был найден неиз-
вестный эскиз художника 
Николая Тужилина. 

Речь идет о картине «Мать. 
1941 год» — собирательном 
образе женщины Великой 
Оте чественной войны. Когда 
с ее задника сняли листы орга-
лита, которые защищали ав-
торский холст, обнаружился 
полноразмерный эскиз к зна-
менитому произведению. Та-
ким образом, как сообщили 
сотрудники пресс-службы му-
зея, сейчас в фондах учрежде-
ния оказалось сразу две карти-
ны художника Николая Тужи-
лина, отражающие творче-
ский процесс и позволяющие 
сопоставить авторский замы-
сел с результатом. 
По словам художника-рестав-
ратора Музея Победы Анны 

Одинцовой, внезапная наход-
ка стала поразительным от-
крытием. 
— Нельзя сказать, что обна-
ружение под красочным сло-
ем или живописным изобра-
жением каких-то эскизов — 
это редкость, — говорит 
она. — Но тут мы получили 
полноценную картину. А по-
том, когда стали рассматри-
вать ее более детально, поня-
ли, что это — эскиз. И, гото-
вясь к написанию картины, 
художник вначале создал 
этюд для того, чтобы принять 
цветовое решение, опреде-
литься с какими-то чисто жи-
вописными задачами, компо-
зицией своей работы. 
После этого, как отметила 
Одинцова, этюд использовал-
ся для того, чтобы вмонтиро-
вать картину в раму. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Профсоюзный лидер уже три десятка лет 
посвятила службе в полиции 
Вчера начальник Управления 
внутренних дел по Централь-
ному административному 
округу наградил председа-
теля профсоюзной организа-
ции Зою Титову в честь 
30-летия профсоюза. 

На протяжении трех десятков 
лет окружную организацию 
возглавляет заведующая кан-
целярией отдела полиции 
Тверского района Зоя Титова. 
За активную и плодотворную 
работу на общественной 
должности руководитель УВД 
вручил ей цветы и почетную 
грамоту.
— Долгие годы вы занимае-
тесь общественной работой 
и заслужили только поло-
жительные отклики, — отме-
тил полковник полиции Олег 
Пауков.
Сама профсоюзный лидер 
считает себя трудоголиком, 
в свои 76 лет продолжает слу-
жить в УВД и еще занимается 
общественной работой, не 
пропускает ни одного меро-
приятия.
— Еще я член аттестационной 
и жилищной комиссии. А так-
же помогаю нашим сотрудни-
кам организовывать досуг, — 
рассказывает Зоя Зенетов-
на. — Например, организовы-
вала поездки в Ярославль, 
Ростов Великий, Переславль-
Залесский Ярославской обла-
сти и в Минск. Я считаю, что 
это важно. Думаю, что успеш-
ная работа по охране обще-
ственного порядка зависит от 
того, как сотрудник проводит 
свой досуг, насколько он про-
свещен и образован.
За свою карьеру Титова нема-
ло повидала, однажды ей даже 
доводилось самой задержи-
вать преступника.
— В 2007 году я шла в гости 
к знакомой, а в подъезде буя-
нил мужчина, кидался на 
жильцов одной из квартир, — 
вспоминает Зоя Титова. — 
Кто-то успел вызвать мили-
цию, но нарушитель пытался 

убежать. Тут я ему прегради-
ла путь, хотя он мог ударить 
и оттолкнуть, но я не растеря-
лась, завела разговор, бесе-
дой отвлекла хулигана и тяну-
ла время до тех пор, пока не 
приехали милиционеры. Тог-
да меня отметили и удостои-
ли награды. 
Также Зою Титову награжда-
ли и другими медалями: 
«850 лет Москве», «200 лет 
МВД РФ», «Ветеран труда», 
«100 лет профсоюзам России», 

«За заслуги. 50 лет Москов-
ской городской организации 
профсоюзов». В этом году ис-
полняется 62 года трудовой 
деятельности Зои Зенетовны.
— Я начала работать в 14 лет 
тростильщицей на ткацкой 
фабрике «Победа Октября», 
чтобы помогать матери, но, 
когда повзрослела, связала 
свою жизнь с правоохрани-
тельными органами: сначала 
работала в СИЗО «Матросская 
тишина», а потом в органах 

внутренних дел, — продолжа-
ет Титова.
Приближаются новогодние 
праздники, и Зоя Титова гото-
вится закупать подарки детям 
сотрудников.
— Следом пойдут и другие 
праздники — День защитника 
Отечества и Международный 
женский день. Их я тоже ста-
раюсь не пропускать и вручаю 
членам профсоюза разно-
образные полезные подарки. 
Например, билеты в театры, 
чтобы сотрудники хорошо 
проводили досуг, — говорит 
Титова. 
Много теплых слов в адрес 
профсоюзного лидера выска-
зали руководители ветеран-
ских организаций отделов по-
лиции, коллеги, ветераны 
Управления внутренних дел.
— Мы работаем бок о бок с Зо-
ей Зенетовной не один деся-
ток лет и видим, какую работу 
она проводит, постоянно ор-
ганизует экскурсии для поли-
цейских, обеспечивает подар-
ками детей сотрудников, — 
отметил председатель Совета 
ветеранов УВД по ЦАО под-
полковник милиции в отстав-
ке Неля Нечаева.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 октября. Авиационный техник по планеру и двигателям цеха ТО ВС Сергей Курьянович проводит обслуживание вертолета Ми-26Т. В зимнее время предполетная 
подготовка машины будет включать дополнительные операции по защите от наледи и коррозии

НАТАЛЬЯ ФИЛИМОНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ТЕХНОГРАДА ПО КАРЬЕРНОМУ 
РАЗВИТИЮ

Мы обычно идем на первую 
работу, не понимая, чем будем 
заниматься. После 30 лет лю-
ди достигают потолка в своей 
области или же, реализовав 
основные цели (создание се-
мьи, покупка недвижимости), 
задумываются о призвании. 
С консультантами можно по-
думать о том, есть ли возмож-
ность освоить новую профес-
сию или лучше попробовать 
смежную специальность. Ино-
гда достаточно немного от-
клониться от курса — и вот че-
ловек уже расцветает, глаза 
загораются. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ПАВЕЛ ПАВОЧКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ УВД ПО ЦАО

Председателя профсоюзной 
организации Зою Зенетовну 
Титову прекрасно знают бук-
вально во всех территориаль-
ных органах внутренних 
дел — она бывает везде. 
И буквально все сотрудники ее 
любят, встречают, общаются. 
Зоя Зенетовна всегда несет 
позитивный настрой и может 
словом помочь и приобо-
дрить. Отмечу, что это тоже 
важная черта у профсоюзного 
лидера. Хочется пожелать, 
чтобы ее деятельность про-
должалась еще долго.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль «Арт-футбол» 
был придуман и впервые 
проведен в России. 
Он проходит в рамках ак-
ции «Под флагом добра!», 
цель которой — сбор 
средств на лечение тяже-
лобольных детей. Первый 
фестиваль прошел в Сочи 
в 2007 году. Его участники 
провели 41 матч и дали 
19 концертов.

справка

25 октября. Председатель профсоюзной организации 
Зоя Титова приняла торт с юбилейной надписью
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Воздушный флот МАЦ 
базируется на аэродроме 
Остафьево. Вертолетные 
площадки есть при ММКЦ 
«Коммунарка», ГКБ № 15 
имени О. М. Филатова, 
ГКБ имени С. С. Юдина 
и ГКБ имени А. К. Ерами-
шанцева, НИИ неотлож-
ной детской хирургии 
и травматологии и на 35-м 
километре МКАД.

кстати
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Российским военнослужащим 
вручили заслуженные награды

Во время своего рабочего ви-
зита глава Минобороны РФ 
наградил особенно отличив-
шихся на поле боя россий-
ских бойцов заслуженными 
медалями. 
— По поручению Верховного 
главнокомандующего Воору-
женными силами Российской 
Федерации Владимира Пути-
на министр обороны РФ гене-
рал армии Сергей Шойгу вру-
чил медали «Золотая Звезда» 
Героя России командиру от-
дельной 155-й бригады мор-
ской пехоты Тихоокеанского 
флота полковнику Михаилу 
Гудкову и командиру отдель-
ной 810-й бригады морской 
пехоты Черноморского флота 
полковнику Олегу Власову за 
мужество, героизм и умелое 
командование подчиненны-
ми соединениями, проявлен-
ные в ходе успешного отраже-
ния наступления противни-
ка, — отметили в Министер-
стве обороны РФ. 
Также во время своей поезд-
ки в зону проведения спецо-
перации глава Минобороны 
России пообщался с военнос-
лужащими подразделений 
группировки «Восток», кото-
рые были удостоены государ-
ственных наград.
— Сегодняшняя жизнь, сегод-
няшняя обстановка говорят 
о том, что у врага все меньше 

и меньше возможностей. 
И меньше их становится бла-
годаря исключительно вашей 
боевой работе, — отметил 
Сергей Шойгу. — За это вам 
не только слова благодарно-
сти, но и высокие государ-
ственные награды. Я вас по-
здравляю! Здоровья — и жи-
выми домой. Это главное по-
желание.
Помимо этого, министр обо-
роны РФ узнал у российских 
солдат, как изменились про-
тивник и его действия за по-
следнее время. 
— Он в панике, подступы все 
его знаем, ходы и выходы зна-
ем, бьем, не щадим, — расска-
зали военнослужащие ВС РФ.

Кроме того, Шойгу отме-
тил, что в последние три-
четыре недели захвачены 
и добровольно сдались много 
пленных украинских воен-
нослужащих, которые расска-
зывают о плохом психологи-
ческом состоянии в подразде-
лениях ВСУ.
Помимо этого, глава Мини-
стерства обороны России за-
слушал доклады наших солдат 
и офицеров.
— Недавно взяли пленных, 
все со Львова, четыре челове-
ка, мобилизованные, были 
пойманы территориальным 
центром комплектования 
и практически моментально 
отправлены на передовую, — 

рассказал российский солдат 
Сергею Шойгу. 
Также министр обороны РФ 
в процессе общения с россий-
скими военнослужащими от-
метил, что за последнюю не-
делю воздушные силы Украи-
ны несут большие потери бое-
вых самолетов.
— У нас на вооружении появи-
лись современные боевые 
комплексы, которые сбили 
24 самолета противника за 
пять дней, — заявил Шойгу.
При этом во время беседы 
с главой Минобороны РФ рос-
сийские военнослужащие 
рассказали об успешном по-
ражении артиллерийских си-
стем М777 американского 

производства, которые актив-
но применяются ВСУ. 
— Пока артиллерия против-
ника доставляет нам много 
проблем. Однако мы прини-
маем все необходимые ме-
ры, — добавили военнослужа-
щие ВС РФ.
В завершение встречи Сергей 
Шойгу еще раз поздравил рос-
сийских солдат с заслуженны-
ми ими государственными 
наградами.
— От души поздравляю! Вою-
ете вы достойно! Я думаю, так 
будет и дальше, — добавил 
глава Министерства обороны 
России. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Министр оборо-
ны РФ Сергей 
Шойгу во время 
поездки в зону 
СВО посетил пе-
редовой пункт 
управления рос-
сийской группи-
ровки войск 
«Восток» на юж-
но-донецком на-
правлении.

важное

Восстановил связь 
Мичман Дмитрий Коло-
мийчук (1) — техник отде-
ления пункта управления 
связью. Его сослуживцы 
вели активное наступление 
на позиции украинских на-
ционалистов. Мичман 
тем временем находился 
на командно-наблюда-
тельном пункте, занимался 
развертыванием и обеспе-
чением системы наблюде-
ния. А также настраивал 
аппаратуру для коммуника-
ции командира мотострел-
кового батальона с подчи-
ненными и абонентскую 
сеть режимной телефонной 
связи. Благодаря этому во-
еннослужащие смогли вы-
вести на экран видео с бес-
пилотников. 
Тем временем на команд-
но-наблюдательный пункт 
российских военнослужа-
щих обрушился обстрел 
со стороны украинских бое-
виков. Один из вражеских 
снарядов разорвался ря-
дом с дизель-генераторной 

установкой. Из-за этого 
она вышла из строя, обе-
сточив аппаратуру связи. 
Мичман Коломийчук по-
нял, что нарушенная ком-
муникация приведет к по-
терям. Тогда Дмитрий опе-
ративно направился к по-
врежденной установке 
и устранил неисправность. 
Генератор снова начал ра-
ботать, коммуникация была 
налажена. 
Благодаря быстрым и про-
фессиональным действиям 
мичмана Дмитрия Коло-
мийчука связь была опера-
тивно восстановлена, 
что способствовало успеш-
ному выполнению постав-
ленной задачи.

Эвакуировал раненого
Младший лейтенант Ачын 
Монгуш (2) командует 
сводной группой. Вместе 
с вверенным ему составом 
он выполнял задачу — 
найти в лесном массиве ра-
неного сослуживца и эва-
куировать его. Поиск нужно 
было провести на линии 
боевого соприкосновения. 
Украинские националисты 
обнаружили поисковую 
группу под руководством 
Ачына и начали вести ми-
нометный обстрел. Несмо-
тря на непрекращающийся 
огонь, Монгуш обнаружил 
раненого товарища. Он 
оказал ему первую помощь 
и организовал его эвакуа-
цию в госпиталь. Благода-
ря стойкости и мужеству 
младшего лейтенанта Ачы-
на Монгуша российские во-
еннослужащие избежали 
потерь среди личного со-
става. А еще в июне 
2023 года Ачын Монгуш 
в звании младшего сер-
жанта под обстрелом вос-
становил работу связного 
модуля и заново настроил 
радиостанцию.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Дали отпор штурмовым группам врага
Подразделения группировки российских войск «Запад» 
отразили семь атак штурмовых групп ВСУ на купянском 
направлении. Об этом сообщил начальник пресс-центра 
группировки Сергей Зыбинский.
— Экипажи ударных вертолетов Ка-52 и Ми-28 нанесли 
авиационные удары по скоплению живой силы, вооруже-
нию и военной технике 95-й десантно-штурмовой брига-
ды, 14-й, 32-й механизированных бригад в районах Синь-
ковки и Ивановки, — рассказал Сергей Зыбинский. 
Он добавил, что в ходе контрбатарейной борьбы артилле-
рией группировки уничтожены два минометных расчета 
в районах Кисловки и Степовой Новоселовки. 
— Общие потери противника составили более 50 военно-
служащих, ББМ «Козак», один пикап и беспилотник «Фу-
рия», — заключил Зыбинский. 
■
Ежедневно сбивают десятки дронов боевиков
Соединения группировки войск «Днепр» сбивают или 
сажают практически все беспилотные летательные аппа-
раты вооруженных сил Украины на Кинбурнской косе 
в Херсонской области, об этом рассказал командир дивер-
сионно-штурмовой бригады «Днепр» Андрей Жидков.
— Каждый день порядка нескольких штук мы сажаем или 
сбиваем, — сообщил Андрей Жидков. — На сегодняшний 
день они пытаются запускать целыми группами дроны. 
То есть несколько дронов летят с боевыми подвесами, 
а остальные — это разведдроны и те, которые фиксируют 
попадание. Целые рои запускают.
Он подчеркнул, что российские военнослужащие сажают 
украинские беспилотники с помощью систем радиоэлек-
тронной борьбы и противодроновых ружей, а также сби-
вают их из стрелкового оружия.
 ■
Ликвидировали украинских диверсантов
Две группы украинских диверсантов уничтожены в районе 
села Вербовое на линии фронта в Запорожской области, 
сообщил глава запорожского общественного движения 
«Мы — вместе с Россией» Владимир Рогов.
— Две украинские ДРГ на ореховском направлении, 
в районе села Вербовое, в составе пяти-семи человек вы-
явлены нашей разведкой и сначала в стрелковом бою от-
биты, а затем как минимум половина из них уничтожена, 
оставшиеся в живых бежали назад, — сказал Рогов.
По его словам, продвижения противника не допущено, 
российские войска удерживают свои позиции и успешно 
контратакуют.
■
Противник потерял более ста человек 
На запорожском направлении подразделения российской 
группировки войск ударами авиации и огнем артиллерии 
отразили пять атак штурмовых групп ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Вербовое и Работино Запорожской обла-
сти. Об этом рассказал официальный представитель Ми-
нистерства обороны России генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. 
— Суточные потери противника составили до 85 военно-
служащих, четыре танка, пять боевых бронированных ма-
шин и два автомобиля. Кроме того, поражены две артил-
лерийские системы М777 производства США, гауби-
ца Д-20 и орудие М119 производства США, — сказал 
Игорь Конашенков. 
Он добавил, что на херсонском направлении в районах 
острова Алешкинский и малого железнодорожного моста 
через Днепр нанесено огневое поражение вскрытым ско-
плениям живой силы противника. По данным МО РФ, по-
тери ВСУ на этом направлении составили свыше 110 воен-
нослужащих, три автомобиля и гаубица Д-30.

Освободим народы от колониального прошлого, 
навязанного Западом
Вчера в формате видеокон-
ференции Москва — Симфе-
рополь подвели итоги Ял-
тинского международного 
форума-2023. 

На заседании Крымско-Афри-
канского делового совета, ко-
торое состоялось в рамках 
форума, эксперты обозначи-
ли основные векторы взаимо-
действия с иностранными 
партнерами.
— Первый — экономический, 
второй — общественно-поли-
тический, и третий, который 
в этом году был предложен, — 
работа с молодежью, — отме-
тил постоянный представи-
тель Республики Крым при 
президенте России Георгий 
Мурадов. 
Перспективы взаимодействия 
региона и государств Афри-
канского континента связаны 
не только с приоритетами Рос-
сии. Еще они обусловлены гео-
графическим фактором, под-
черкнул Мурадов.

— Крымский полуостров — 
это самый ближний регион 
к африканским странам, что 
только способствует успешно-
му сотрудничеству, — сооб-
щил он.
Обсуждая налаживание логи-
стики, партнеры обсудили во-
прос расчетов за поставляе-
мую продукцию, учитывая 
токсичное влияние доллара 
на экономику.
— В частности, мы говорили 
о расчетах в рублях, юанях 
или других валютах, потому 
что многие государства стара-
ются уйти от американской 
валюты, — сказал он. — Это 
тоже открывает широкие воз-
можности для плотного взаи-
модействия.
Заместитель председателя Ко-
ординационного совета Меж-
дународной ассоциации дру-
зей Крыма Айк Бабуханян рас-
сказал, что представитель-
ства организации активно 
отрываются во многих стра-
нах мира. 

— Таких клубов уже 40, — 
подчеркнул Бабуханян. — От-
мечу, что в этому году к ассо-
циации присоединились Ав-
стрия, Сербия и Египет. Они 
добросовестно проводят ме-
роприятия, связанные с под-
держкой народов Республики 
Крым. 
Он отметил, что наши специ-
алисты и зарубежные партне-
ры сошлись во мнении насчет 
избавления от несправедли-
вого, однополярного мира, 
навязанного американцами.
— Сегодня идет борьба между 
двумя цивилизациями: коло-
ниальной, желающей подчи-
нить мир своим правилам, 
и свободной, которая борется 
за суверенитет наций, само-
определение народов, — рас-
сказал Айк Бабуханян. — Мис-
сия России — организовать 
движение суверенных наро-
дов, проложить путь справед-
ливого развития.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

фотофакт

23 октября. Военнослужащие отдельной казачьей бригады «Днепр» во время подготовки 
подразделений на полигоне в Запорожской области в зоне СВО. Добровольческая бригада «Днепр» 
была основана весной 2023 года для выполнения специальных боевых задач на запорожском 
и херсонском направлениях. В состав бригады вошли казаки и добровольцы со всех регионов 
России, в том числе из Запорожской и Херсонской областей. 

Писатели помогают фронту 
отправкой книг и техники

Сотрудники издательства 
«Вече» под руководством 
директора и члена Обще-
ственного совета Миноборо-
ны РФ Леонида Палько про-
должают участие в гумани-
тарной акции «Буханка» 
для Донбасса». 

Уже более года российские пи-
сатели и журналисты в рам-
ках проекта на свои деньги 
закупают машины, ремонти-
руют и отправляют их на 
фронт.
— Эту идею предложил корре-
спондент издания «Литера-
турная газета» Игорь Па-
нин, — рассказал генераль-
ный директор издательства 
«Вече», секретарь Союза писа-
телей России Леонид Палько. 
При этом писатели закупили 
уже девять машин УАЗ, быв-
ших в употреблении.
— Из них три мне удалось 
приобрести и отремонтиро-
вать за своих деньги, — сооб-
щил Леонид Палько. — По-
следнюю я отправил в одну из 
частей бывшей Третьей гвар-
дейской горловской бригады, 
сотрудники которой распре-
делены по разным подразде-
лениям ВС РФ.

Помимо автомобилей, в эту 
поездку также отправлено 
около 500 книг издательства 
«Вече». Среди них — 300 эк-
земпляров детских произве-
дений. По словам Палько, гу-
манитарную помощь он от-
правляет на Донбасс давно, 
с 2014 года.
— Только в декабре прошло-
го года мною отправлено 
500 книг, 400 освященных 
иконок, 70 пар шерстяных вя-
заных носков и 150 тысяч руб-
лей, — отметил Палько. — 
В феврале я направил около 
полутора тысяч книг, из кото-

рых больше половины — дет-
ские. Помимо них, было еще 
200 освященных иконок, 
100 пар шерстяных носков.
Затем, через несколько меся-
цев Палько отправляет еще 
1000 книг, а также 200 освя-
щенных иконок.
— В августе я закупил микро-
автобус УАЗ — «буханку», от-
ремонтировал и отправил 
с одним дроном DJI Phantom 
3, а также еще 400 книг, поло-
вина из которых — детские, — 
добавил Палько. 
Секретарь Союза писателей 
РФ отметил, что для него не 
стояло вопроса, помогать или 
не помогать участникам спец-
операции, он начал это делать 
несколько лет назад.
— В 2019 году мне позвонила 
однокурсница и сказала, что 
работает заведующей отде-
лом культуры в Горловке, 
и рассказала, что у них бед-
ственное положение с книга-
ми, — продолжает Палько. — 
Тогда я отравился туда с гум-
помощью и привез более 
1000 изданий для местных 
библиотек. После этого даже 
выезжал в Донецк. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Медаль «Золотая Звез-
да» — одна из новых госу-
дарственных наград Рос-
сийской Федерации. Она 
служит знаком особого 
отличия к званию «Герой 
Российской Федерации». 
Награда была учреждена 
в 1992 году одновременно 
со званием. Она заменила 
«Золотую Звезду» Героя 
Советского Союза, кото-
рой награждали за выда-
ющиеся подвиги перед 
страной и народом.

справка

24 октября. Министр обороны РФ Сергей Шойгу (справа) награждает российского военнослужащего, героически проявившего себя на поле боя 
в зоне проведения спецоперации

Леонид Палько устраива-
ет «литературные десан-
ты», в рамках которых вы-
возит на территории но-
вых регионов РФ писате-
лей, организовывает 
творческие вечера. 
За свою подвижническую 
деятельность он награж-
ден орденом Дружбы 
Донецкой Народной 
Республики.

кстати

20 октября. Военнослужащие в зоне спецоперации принимают машину УАЗ, которую для них 
приобрели волонтеры в рамках акции «Буханка» для Донбасса»
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Еще год назад возможность ядерной войны ка-
залась чем-то невероятным, ведь победителей 
в глобальном конфликте с применением само-
го разрушительного оружия не будет. Самого 
человечества может не быть, если в боевое дело 
будут пущены все накопленные в арсеналах ве-
дущих мировых держав атомные бомбы, раке-
ты, мины и снаряды. Сегодня обсуждение поли-
тиками и генералами возможности примене-
ния тактических ядерных боеприпасов — 
на Украине ли, на Ближнем ли Востоке или на 
Корейском полуострове — стало общим ме-
стом, и все больше говорится о приближении 
третьей мировой войны, где воюющие стороны 
не обойдутся без применения боеприпасов 
стратегических, мегатонного класса. Да если 
бы только разговорами все ограничивалось…

Слетается воронье

Военно-воздушные силы стран — членов НАТО 
16 октября начали в Европе учения Steadfast 
Noon («Стойкий полдень»). Авиационные ма-
невры «по ядерному сдерживанию» до 26 октя-
бря проходили над территориями Италии, Хор-
ватии и акваторией Средиземного моря. В них 
были задействованы 60 самолетов различных 
типов, в том числе истребители-бомбардиров-
щики, самолеты-разведчики и заправщики из 
13 стран Североатлантического альянса, а так-
же стратегические бомбардировщики ВВС 
США B-52H.Вылеты натовских самолетов, спо-

собных нести атомные 
бомбы, проходили 
с авиабазы Авиано на 
севере Италии. Там 
размещается одно из 
хранилищ американ-
ских ядерных авиа-
бомб в Европе. По дан-
ным Федерации аме-
риканских ученых, се-
годня у США за 
пределами своей тер-
ритории есть шесть 
действующих баз в пя-
ти странах, где в под-
земных хранилищах 
размещено в общей 
сложности около 
100 ядерных авиабомб 
B61. Это авиабазы 
Бюхель (Германия), 
Кляйне-Брогель (Бель-
гия), Волкель (Нидер-
ланды), Авиано и Геди 
(Италия) и Инджир-
лик (Турция). Пресс-
служба НАТО сообщи-
ла, что в ходе проведе-
ния Steadfast Noon 

бомбардировщики не оснащались реальными 
боеприпасами. Также учения якобы не были 
связаны с какими-либо текущими событиями 
в мире. При этом особо подчеркивалось, что они 
проходили в тысяче километров от российских 
границ. «Учения будут способствовать обеспе-
чению надежности, эффективности и безопас-
ности наших средств ядерного сдерживания, — 
перед началом маневров натовских ВВС заявил 
генеральный секретарь Североатлантического 
альянса Йенс Столтенберг. — Это является чет-
ким сигналом, что НАТО будет защищать и обо-
ронять всех союзников».
Даже не надо гадать, кому Столтенберг этот 
сигнал послал. Так же не скрывают намерений 
и политики теряющего влияние мирового «ге-
гемона». Соединенные Штаты Америки долж-
ны качественно и количественно наращивать 
свой ядерный арсенал, чтобы одновременно 
сдерживать Россию и Китай. Этот однозначный 
вывод содержится в опубликованном в октябре 
2023 года докладе спецкомиссии Конгресса 

США по стратегическим вопросам. Ранее при-
нятые планы по модернизации ядерного потен-
циала США авторы документа признали «необ-
ходимыми, но недостаточными». Реализация 
предложений конгрессменов может привести 
к новой гонке ядерных вооружений.

Наш ответ Вашингтону

18 октября Госдума на пленарном заседании 
приняла в третьем, заключительном чтении за-
кон о дератификации Договора о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ).
Договор был принят в ООН в 1996-м. Присоеди-
нившиеся к принятому под эгидой ООН докумен-
ту государства обязались не производить ядер-
ные взрывы в любом находящемся под их юрис-
дикцией или контролем месте, не побуждать 
к таким действиям других и никого к подобному 
не поощрять. Документ подписали 187 стран, 
а ратифицировали 178. Понятно, что большин-
ство подписантов никогда не имело и никогда не 
будет обладать ядерным оружием. Крупнейшая 

Государственная дума России 18 октября приняла закон об отзыве ратификации Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Это названо ответом 
США, подписавшим, но нератифицировавшим этот документ. Оказалось, решение наши депутаты приняли вовремя. В тот же день в США провели некий 

«химический» подземный взрыв на ядерном полигоне в Неваде. О происходящих в сфере ядерного оружия событиях — в материале «ВМ».

9 мая. Москва. Ракетный комплекс «Ярс» по пути на парад Победы на Красной площади, посвященный 78-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне

Главный гарант независимости России — стратегические ядерные силы

Наша Царь-бомба не ржавеет

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Опережаем 
потенциальных 
противников

Наш отказ от ратифи-
кации Договора о все-
объемлющем запре-
щении ядерных испы-
таний не означает, что 
Россия теперь начнет 
тестирование новых 
боеприпасов. Под-
пись под ДВЗЯИ мы 
не отозвали, поэтому 

будем продолжать выполнять принятые 
обязательства в полном объеме. Москва 
не намерена возобновлять ядерные ис-
пытания, основная цель — быть с Ва-
шингтоном на равных. Решением, приня-
тым Госдумой, наша страна лишь отреа-
гировала на непоследовательность США. 
Может быть, это как-то мотивирует аме-
риканцев на адекватные действия.

Первыми испытывать 
новое ядерное ору-
жие мы не будем точ-
но, и об этом у нас за-
явлено на самом вы-
соком уровне, но те-
перь мы оставляем 
за собой такое право, 
если тестирование 
бое припасов прове-
дут США или другие 
члены большой 
«ядерной пятерки». 
Напомню, что в ее со-
став помимо России 
входят США, Велико-
британия, Франция 

и Китай. Но в первую очередь речь, ко-
нечно, идет о Соединенных Штатах. 
Ядерный полигон в Неваде сейчас рекон-
струируется и будет готов к проведению 
испытаний через полгода. 
Насколько мне известно, политическое 
решение о возобновлении ядерных ис-
пытаний в Америке еще не принято, но 
желание такое у значительной части их 
политиков и генералов имеется.
Нам же, по моему личному мнению, про-
водить испытания ядерного оружия пока 
необходимости нет.
Стоящие на вооружении РВСН, ВМФ 
и ВКС специзделия обеспечивают без-
опасность нашей Родины полностью. 
Подчеркну еще раз, что это моя и только 
моя оценка: в сфере ядерного оружия мы 
ни от кого не отстаем, а скорее опережа-
ем всех своих возможных потенциаль-
ных противников.

мнение

ВИКТОР ЕСИН
НАЧАЛЬНИК 
ГЛАВНОГО ШТАБА 
РВСН 19941996, 
КАНДИДАТ 
ВОЕННЫХ НАУК, 
ГЕНЕРАЛ
ПОЛКОВНИК
В ОТСТАВКЕ

цитата

Ни один человек в здравом 
уме не должен допускать 
возможность войны между 
ядерными державами.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

ядерная держава Россия ДВЗЯИ ратифицировала 
23 года назад. Другая сверхдержава — США — 
не сподобилась сделать этого до сих пор.
У нас в стране последнее ядерное испытание бы-
ло проведено в 1990 году — еще при СССР. В Рос-
сии они уже не проводились. США крайний раз 
испытали боеприпас в 1992 году, Китай — 
в 1996-м. После этого три крупнейших ядерных 
державы придерживаются моратория на прове-
дение испытательных ядерных взрывов.
В принципе ученые-атомщики научились рас-
считывать все параметры ядерного взрыва на 
компьютерах. Поэтому российский президент 
Владимир Путин, выступая в начале октября на 
заседании дискуссионного клуба «Валдай», был 
осторожен в оценках. «Я сейчас не готов сказать, 
нужно нам действительно или не нужно прово-
дить испытания, — сказал он. — Но… когда Со-
единенные Штаты подписали, но не ратифици-
ровали, а мы подписали и ратифицировали — 
в принципе зеркально повести себя с теми же 
Соединенными Штатами можно… Но это во-
прос депутатов Государственной думы. Теорети-
чески можно отозвать эту ратификацию. Если 
мы это сделаем, этого будет вполне достаточно».
Депутаты слова главы государства поняли пра-
вильно. Отзыв ратификации ДВЗЯИ прошел 
в Госдуме в трех чтениях моментально. Мгно-
венную реакцию «зеркалка» вызвала и в Ва-
шингтоне. «Мы обеспокоены, — говорится в за-
явлении Государственного департамента 
США. — Подобный шаг без необходимости ста-
вит под угрозу глобальные нормы, запрещаю-
щие испытания ядерного оружия».Ну почему 
же «без необходимости»? Вы нас держали в со-
стоянии неопределенности, теперь получите 
«ответку» и побеспокойтесь сами.

Tsar Bomba, или Kuzma’s mother

Нынешняя динамика в сфере ядерной безопас-
ности проходит на фоне значимых дат в истории 
испытаний самого мощного на Земле оружия.
27 октября 1961 года с советского ракетного ис-
пытательного полигона Капустин Яр в ракет-
ном пуске был осуществлен первый высот-
ный — космический — ядерный взрыв. Ракета 
Р-12 доставила на высоту 150 километров 
1,2-килотонный ядерный заряд. Через несколь-
ко дней, 30 октября 1961 года, на Новоземель-
ском полигоне было произведено испытание 
самой мощной в мире термоядерной бомбы. 
В 11:30 с самолета стратегической авиации 
Ту-95–202 с высоты 10,5 километра было сбро-
шено «изделие» АН602 массой 26 тонн. За чудо-
вищный по силе взрыв мощностью 50 мегатонн 
в тротиловом эквиваленте сброшенная термо-
ядерная бомба была названа американскими 
газетчиками Tsar Bomba, или Kuzma’s mother. 
Название «Царь-бомба» прямо говорило о том, 
что было испытано самое на тот момент мощ-
ное оружие в истории человечества. А вот 
«Кузькиной матерью» журналисты назвали 
бое припас, припомнив слова Никиты Хрущева, 
которые в 1959 году он сказал вице-президенту 
США Ричарду Никсону. Американские перевод-
чики вспотели от натуги, пытаясь передать 
смысл хрущевской угрозы Америке: «В нашем 
распоряжении имеются средства, которые бу-

дут иметь для вас тяжелые последствия — мы 
вам покажем кузькину мать!»
…8 сентября 2023 года Владимир Путин 
в «атомном» городе Сарове встретился с мо-
лодыми учеными и специалистами Россий-
ского федерального ядерного центра — Всерос-
сийского научно-исследовательского инсти-
тута экспериментальной физики (РФЯЦ — 
 ВНИИЭФ). Побеседовали президент и молодые 
ученые о «новой фундаментальной науке, по-
нимаемой в том числе в смысле трансфера но-
вых идей в ядерный оружейный комплекс и, 
наоборот, из ядерного оружейного комплекса 
в практику для обеспечения технологического 
суверенитета». Путин — не Хрущев, он ботин-
ком по трибуне стучать не будет и не будет пу-
гать. Но, вероятно, после посещения россий-
ским президентом Сарова в вашингтонском 
Белом доме и Пентагоне снова вспомнили 
Kuzma’s mother. Ядерное оружие в России не 
ржавеет, а постоянно совершенствуется.

У последней черты

По давним — еще времен холодной войны — 
оценкам американских военных ученых, уда-
ром 8–10 ракет 15А18М российского ракетного 
комплекса Р-36М2 (это суммарно 80–100 бое-
вых блоков мощностью 800 килотонн каждый) 
обеспечивается гарантированное уничтоже-
ние 80 процентов промышленного потенциала 
США и большей части их населения. Стратеги-
ческий ракетный комплекс четвертого поколе-
ния в Америке прозвали «Сатаной», а у нас он 
зовется «Воеводой». Но сейчас они снимаются 
с вооружения российских Ракетных войск стра-

тегического назначения. Не по причине охва-
тившего нас внезапно миролюбия: на смену 
«Воеводе» идут комплексы «Ярс» и «Сармат». Их 
ракеты намного точнее «Сатаны» и защищен-
нее в полете от средств противоракетной обо-
роны. Еще у России появились гиперзвуко-
вые — неуловимые — носители «боевого ато-
ма»: «Авангард», «Кинжал», «Циркон».
Но и у американцев много ядерных боеприпа-
сов стоит настороже на подлодках, в ракетных 
шахтах, под крыльями бомбардировщиков. 
Страны «ядерного клуба» могут унести жизни 
миллиардов. Эксперты Стокгольмского между-
народного института исследования проблем 
мира (SIPRI) подсчитали, что по состоянию на 
январь 2023 года на вооружении у ядерных дер-
жав находятся 12 512 ядерных боеголовок.
Этого хватит для тотального уничтожения де-
сятков или сотен таких цивилизаций, какой се-
годня является человечество.

Чем сердце успокоится?

Страх взаимного уничтожения удерживает ве-
ликие державы от глобальной, мировой, ядер-
ной войны уже почти 80 лет. Россия строго 
предупреждает, что любая агрессия против нее 
с применением ядерного оружия безнаказан-
ной не останется.
Ключевой гарантией военной безопасности 
нашей страны являются стратегические ядер-
ные силы (СЯС). Они предназначены для сдер-
живания агрессии и поражения стратегиче-
ских объектов противника в ядерной войне 
(дай, Бог, чтобы она не случилась!). В состав 
СЯС Российской Федерации входят Ракетные 
войска стратегического назначения (РВСН), 
часть сил Военно-морского флота (ВМФ) 
и часть Военно-космических сил (ВКС).
Основа вооружения СЯС — стационарные и мо-
бильные наземные комплексы межконтинен-
тальных баллистических ракет, ракетные под-
водные крейсеры стратегического назначения, 
стратегические бомбардировщики, оснащен-
ные стратегическими крылатыми ракетами 
класса «воздух — земля» и авиабомбами.
Как недавно сообщил Верховный главнокоман-
дующий Вооруженными силами Российской 
Федерации Владимир Путин, уже около поло-
вины частей и соединений Ракетных войск 
стратегического назначения оснащены новей-
шими комплексами «Ярс», проводится перево-
оружение войск на современные ракетные си-
стемы с гиперзвуковой боевой частью «Аван-
гард». В ближайшее время на боевое дежурство 
заступят первые пусковые установки комплек-
са «Сармат» с новой тяжелой ракетой. В состав 
ВМФ введена головная подводная лодка нового 
проекта «Борей-А». На боевую службу вышел 
фрегат «Адмирал флота Советского Союза 
Горшков», который оснащен новейшими ги-
перзвуковыми ракетами «Циркон».
Арсеналы всех составляющих СЯС пополняют-
ся в строгом соответствии с принятыми плана-
ми: наши «царь-бомбы» и «царь-ракеты» не 
ржавеют и всегда готовы к бою. Вооружение 
российской ядерной триады позволяет гаран-
тированно обеспечивать стратегическое сдер-
живание любого агрессора.

У нашей страны 
появились 
гиперзвуковые 
неуловимые 
носители боевого 
атома 

цифра

километра
в секунду 
скорость 
блока 
с ядерной 
«начинкой» 
нового ра-
кетного 
комплекса 
«Авангард».
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Лось, кабан и другие обитатели 
парка встретят холода сытыми

У храма установили памятник Сергию Радонежскому 

Специалист по экологическо-
му просвещению «Лосиной 
биостанции» Ольга Зырянова 
берет из специального ящика 
яблоки и относит к животным. 
Кабаны, которых сотрудники 
экоцентра назвали Фросей 
и Степой, с удовольствием 
уплетают эту добавку к обыч-
ному рациону. По словам спе-
циалиста Зыряновой, учиты-
вая, что эти живот-
ные всеядные, их 
можно угощать 
чем угодно, в отли-
чие от других подо-
печных экоцентра. 
— В нашем экоцен-
тре проходит по-
стоянная акция «Сундук до-
бра», в рамках которой жела-
ющие из числа посетителей 
могут взять с собой лакомства 
для животных. Овощи и фрук-
ты становятся дополнением 
к рациону наших подопеч-
ных, — объяснила Зыряно-
ва. — Люди приносят кабанам 
свеклу, огурцы, помидоры. 
А вот лосям, к примеру, подоб-
ные овощи давать нельзя.
Как отметила специалист эко-
центра «Лосиная биостанция», 
акция «Сундук добра» бессроч-
ная, и при этом необходимо 
учитывать, что с приближени-
ем холодов животным нужно 
больше пищи.

— Мы строго следим за пита-
нием наших животных и, если 
фрукты и овощи не подходят 
в рацион, мы их не даем. 
В день один лось может съесть 
до 40 килограммов раститель-
ной пищи, особенно когда на-
ступает холодное время года. 
Ведь зимой необходимость 
в пище понижается и они спят 
большую часть суток, — рас-

сказала Ольга Зы-
рянова.
По ее словам, посе-
тители приносят 
с собой много еды 
для животных.
— Например, каба-
ны в день съедают 

около шести тысяч килокало-
рий. Прокормить их — дей-
ствительно непростая задача. 
Однако благодаря акции и на-
шим неравнодушным гражда-
нам мы даем им лакомства 
как дополнение к диете, — от-
метила она. — До введения 
четких правил касательно 
продуктов их приносили 
больше, теперь же подарков 
стало меньше, но мы все рав-
но рады помощи.
По словам специалиста, около 
50 подопечных находятся на 
биостанции. Самые крупные 
из них — два лося, два кабана 
и стадо маралов численно-
стью около десяти особей. 

— Если вы хотите покормить 
животное на самой биостан-
ции в процессе экскурсии, то 
у нас есть специальное угоще-
ние, которое можно приобре-
сти на территории экоцентра. 
Под присмотром экскурсово-
дов можно его угостить, — 
рассказала Ольга Зыряно-
ва. — Мне нравится подме-
чать неподдельные эмоции 
посетителей, когда они впер-
вые видит лося. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

По словам старосты храма 
преподобного Сергия Радо-
нежского Владимира Ивано-
ва, на Руси всегда наибольшее 
распространение получали 
иконы, а в католической церк-
ви — каменные изваяния 
и барельефы. А еще где-то — 
деревянные скульптуры. Тут 
все зависит от материала, ко-
торого больше в той или иной 
местности. 
— Сейчас технологии позво-
ляют изготавливать памятни-
ки, — говорит он. — Может 
быть, тут сказалось влияние 
мегаполисов, таких как, на-
пример, Москва, где талант-
ливых людей достаточно.  Для 
них такая работа не только по-
четна, но и желаема. Вот 
и возникла идея: почему бы 
не сделать памятник  — разно-
видность иконы, которому 
можно помолиться. Это ведь 
тоже одна из вариаций духов-
ного искусства. Например, 
в храм заходят сотни людей, 
а тысячи проезжают мимо не-
го, созерцая кресты, колоко-
ла, золотые купола. И мы ре-
шили: пусть граждане  видят 
элемент истории церкви и са-
мой России. 
Иванов уточняет, что у нового 
памятника есть свои особен-
ности, которые  придают ему 
индивидуальность. 
— Мы решили использовать 
иконографию, в рамках кото-
рой некоторые святые могут 
изображаться рядом с живот-
ными. Нередко со львами или 
медведями. Львы более харак-
терны для южных церквей. 
У нас царь зверей — мед-
ведь, — продолжает староста 
храма. — И этот зверь — сим-
вол силы. Когда на иконе изо-
бражается сильное животное, 
а рядом стоит посланник Бо-
жий, в данном случае — пре-
подобный Сергий, то это слу-
жит доказательством победы 
духа над природной мощью. 
То есть человек, который мо-
жет подчинить себе сильное 
животное, столь могуч, что 
животные признают его без-
оговорочную силу. Медведь 
как бы заглядывает в очи свя-

тому старцу, спрашивая: «Что 
теперь делать-то будем?»
По словам Иванова, автором 
памятника стала скульптор 
Валерия Малышева. 
— На тот момент, когда мы 
к ней обратились, она была 
студенткой Российской акаде-
мии живописи, ва-
яния и зодчества 
Ильи Глазунова, — 
рассказывает цер-
ковный старо-
ста. — Почему об-
ратились к такой 
девушке, в то вре-
мя как Москва заполнена ма-
ститыми скульпторами? Про-
сто однажды на выставке 
я увидел ее небольшие рабо-
ты. И несколько фигурок об-
ращали на себя внимание. 
Валерия оканчивала акаде-

мию и готовилась к выполне-
нию дипломной работы. Она 
моментально включилась 
в процесс и предложила на 
наш выбор три фигуры из пла-
стилина. На первом варианте 
Сергий был с медведем, на 
втором — старцем, стоящим 

на коленях в мо-
литве, а на тре-
тьем — он благо-
словлял всех про-
ходящих. Но мы 
решили остано-
виться на фигуре 
с медведем. Она 

более всего обращала на себя 
внимание. Дальше дело было 
за техникой изготовления. 
Иванов отметил,  что труд 
скульптора, поиск материала 
и работа литейщиков требо-
вали финансовых затрат. 

— Чтобы их покрыть, мы от-
крыли у себя в храме сбор де-
нег, — рассказывает церков-
ный староста. — Но при этом 
обратились еще и в Фонд Ар-
хангела Михаила. И он очень 
сильно нам помог в сборе 
средств. Но интересно то, что 
работа шла опережающими 
темпами. И памятник был 
сделан до того, как мы собра-
ли необходимые деньги. На 
мой взгляд, это было настоя-
щим чудом. Сначала возник-
ла идея, потом — обращение 
к Богу, и мысль в итоге мате-
риализовалась с помощью на-
шей веры.  Это могло бы про-
изойти в одно мгновение. Но, 
на мой взгляд, тогда чудеса 
стали бы обычным делом. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

На «Лосиной биостанции» проходит акция «Сундук добра», в который 
каждый желающий может положить овощи и фрукты для животных.

В Гольянове появился новый памятник-икона. Около храма преподобного Сергия Радонежского  установили фигуру 
святого старца с укрощенным им медведем. Корреспондент «ВМ» узнал об особенностях новой скульптуры. 

25 октября. Староста храма преподобного Сергия Радонежского в Гольянове Владимир Иванов у памятника — разновидности иконы 
святого старца — игумену Русской церкви

Вместо красок художник 
использует ракушки и камни
Алексей Суслопаров тщатель-
но выбирает рамку для своих 
картин. Именно с этого начи-
нается весь творческий про-
цесс. Затем под цвет обрамле-
ния творец подбирает ракуш-
ки подходящего оттенка. Вот 
в его руках появляется круп-
ная раковина, которую Алек-
сей купил у одного коллекцио-
нера. Но автор не спешит кре-
пить ее к полотну, ведь снача-
ла нужно все подготовить. Для 
этого Суслопаров выбирает 
плоские ракушки — они ста-
нут первым слоем компози-
ции. После этого, с помощью 
своей секретной техники, он 
крепит их между собой, созда-
вая уникальную картину. 
— Мои творения все много-
плановые. В них используется 
очень много ракушек, — рас-
сказывает Алексей. — Это соз-
дает впечатление, что они 
действительно часть какого-
то морского ландшафта.
Сверху, на фон из ракушек 
Суслопаров крепит необыч-
ные камни. Все они с отвер-
стиями, промытыми морской 
водой. Особую 
изю минку автор 
добавляет в конце 
своей работы — 
маленькие ракуш-
ки, едва заметные 
с первого взгляда. 
Их творец собирал 
лично, гуляя по берегу своего 
любимого Черноморского по-
бережья.
— На полотне природный ха-
ос упорядочивается, сжимает-
ся и умещается в рамку, — от-
мечает Алексей. 
При взгляде на уже готовые 
картины создается впечатле-
ние, что вот-вот мы услышим 
шум прибоя, а под ногами за-
шуршит прогретый солнцем 
песок. Кстати, примерно в та-
кой обстановке Алексей соз-
дал первую работу.
— Мы с семьей очень любим 
Краснодарский край. Часто 
приезжаем к друзьям и род-
ственникам на берег Черного 

моря, — рассказывает автор 
картин. — И каждый раз, как 
маленький ребенок, я раду-
юсь найденным там ракуш-
кам, гладким круглым кам-
ням, цветным стеклышкам, 
обточенным водой.

Около семи лет на-
зад, в одной из по-
ездок к Алексею 
пришло вдохно-
вение.
— Старшая дочь 
тогда собрала ра-
кушки, камни 

и пыталась их как-то в опреде-
ленном порядке собрать вну-
три рамки, — вспоминает 
Суслопаров. — Но ей не хвата-
ло материала, она расстрои-
лась и ушла спать.
В этот теплый вечер на берегу 
Черного моря, сидя под сенью 
винограда, Алексей решил за-
няться творчеством.
— Я не стал додумывать идею 
дочери, изменил концепцию 
поделки. В рамку поместил 
камень, а на нем соорудил 
конструкции из ракушек, — 
рассказывает Суслопаров. 
Готовая композиция осталась 
в доме, с которого начался 
«морской» путь Алексея.

— Я подарил эту работу дру-
зьям, у которых мы гостили. 
Они удивились и задались во-
просом, почему не продают 
такие картины, — с улыбкой 
вспоминает Алексей.
Тогда он выразил мысль о не-
рентабельности картин из ра-
кушек, ведь на рынке боль-
шую популярность завоевали 
сувенирные фигурки.
Но, несмотря на это, желание 
творить у Алексея осталось.
— Я экспериментировал 
с рамками, цветовой гаммой 
и научился делать еще более 
красивые картины, — отмеча-
ет Суслопаров. — Все нача-
лось спонтанно. И теперь мне 
нравится, что количества мо-
их работ хватает на неболь-
шую выставку.
Кстати, показывает Алексей 
домашние картины. Поэтому 
у них нет названий.
— Эти работы понравились 
моей семье, и они попросили 
оставить их дома, — расска-
зывает Суслопаров. — Я зани-
маюсь творчеством для того, 
чтобы радовать людей. А са-
мые близкие — это моя семья.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Москвич Алексей Суслопаров создает картины из ракушек и других 
даров моря. «ВМ» узнала историю автора и его уникальных работ. 

Многодетные мамы тоже играют в футбол
Позади шесть этапов турнира 
«Суперкубок футбольных 
мам». Каждый проходил в от-
дельном городе. Старт был 
дан 8 марта в Санкт-Пе тер-
бур ге. За Северной столицей 
последовали матчи в Москве, 
Казани, Нижнем Новгороде, 
Екатеринбурге. Финал состо-
ялся 21 октября в Сочи. По 
сумме набранных баллов по-
бедила команда из столично-
го района Свиблово «МаМы». 
Чемпионки заработали 61 оч-
ко. Это на пять больше, чем 
у серебряных призеров — 
футболисток Приморского 
района Санкт-Петербурга. 
Бронзовые медали получила 
команда «Авангард» из подмо-
сковного Домодедова. У них 
в сумме 53 очка. Всего же 
в турнире «Суперкубок фут-
больных мам» участвовали 
20 команд. Состязания от 
старта до финала уникальны, 
как и сами команды. По ут-
вержденным правилам уча-
ствовать в состязаниях могут 
только любительницы, а не 
профессиональные спорт-
сменки. 
— Мы не можем быть участ-
ницами спортивных школ, 
профессиональных клубов по 
футболу ни в настоящем вре-
мени, ни в прошлом, — гово-
рит капитан команды «Ма-
Мы» Ольга Овчинникова. 
Вот уже третий год она — вра-
тарь, держит удар противниц. 
Как рассказывает 
голкипер, второе, 
не менее важное 
условие участия — 
быть мамой. 
— В команде из 
12 игроков макси-
мум две участницы 
могут не иметь детей, — гово-
рит Ольга Овчинникова. — 
Но в команде «МаМы» таких 
нет. Более того, многие даже 
имеют почетный статус мно-
годетных матерей. 
У самой Ольги Овчинниковой 
четверо детей. Старшая дочь 
три года назад подарила внуч-
ку, но бабушкой Ольгу язык не 
поворачивается назвать. 
Стройна, энергична, кон-
структивна. Когда выходит на 
поле — 53 лет как не бывало! 
В будничной жизни владеет 
салоном красоты, преподает 
в Академии парикмахерского 
искусства, завоевала серебря-
ную награду на престижном 

профессиональном конкурсе 
в Испании. Вообще удивля-
ешься, как она все успевает. 
Но в этом особое искусство, 
свойственное спортсме-
нам, — уметь организовать 
свой день. 
— Три года назад я увидела 
объявление о наборе в коман-

ду. Вначале сомне-
валась, но, когда 
пришла и увидела 
таких же, как я, по-
няла, что нечего 
тушеваться и надо 
играть. Помогла 
моя спортивная за-

калка. В детстве и юности я за-
нималась фехтованием. Ста-
ла мастером спорта, поступи-
ла в Институт физкультуры, 
где, конечно, познакомилась 
с футболом, но как с одной из 
спортивных дисциплин, не 
более. По настоящему он во-
шел в мою жизнь, когда при-
шла в команду «МаМы», — 
рассказывает Ольга. 
И здесь, как в любом спорте, 
подчеркивает Овчинникова,  
жесткая дисциплина.
— И не принимают никаких 
отговорок на то, что кашу на-
до было приготовить, ребенка 
в школу отвести или помочь 
домашнее задание срочно вы-

полнить, — добавляет Ольга 
Овчинникова.
Согласно штатному расписа-
нию, три раза в неделю в Сви-
блове, недалеко от станции 
метро, проходят утренние 
тренировки. Для многих путь 
с других концов города небли-
зок. При этом  даже на турни-
ры они выезжают именно за 
свой счет.
— Все спортсменки настолько 
ответственны, что сами не же-

лают пропускать тренировки 
ни при каких обстоятель-
ствах, — говорит тренер 
 команды Сергей Воропаев. — 
Такой у них спортивный ха-
рактер.
Невозможно не отметить по-
стоянный состав участниц, 
которому могут позавидовать 
многие спортивные клубы. 
Три года 12 спортсменок про-
являют преданность одному 
полю, одной команде, одному 
тренеру.
Как говорится, если мама, то 
это уже навсегда. Вот и одна 
из участниц, Аня Пименова 
вынужденно пропустила 
старт турнира в Санкт-
Петербурге и первые этапы 
Кубка. На то у мамы троих де-
тей была очень веская причи-
на — она ждала четвертого 
малыша. Четыре месяца назад 
родила, а затем, в конце сентя-
бря уже участвовала в новом  
этапе турнира, который про-
ходил в Нижнем Новгороде. 
А в Сочи уже поехала вместе 
с мужем и четырехмесячной 
дочкой. Семья болела на три-
буне, поддерживала маму, по-
ка та забивала мячи в ворота 
противниц.  
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

21 октября. Спортсменки команды «МаМы» после финального матча в Сочи. Футболистка 
Анна Пименова (в центре) прилетела на турнир вместе с четырехмесячной дочерью Полиной

25 октября. Специалист по экологическому просвещению экоцентра «Лосиная биостанция» 
Ольга Зырянова проверяет самочувствие самки мурала — подвида благородного оленя

Женская футбольная команда «МаМы»из Свиблова стала лучшей на всероссийском турнире 
«Суперкубок футбольных мам». Корреспондент «ВМ» пообщался с победителями. 

факты
■ Первый чемпионат 
России по футболу среди 
женщин прошел 
в 1992 году.
■ «Зенит» — действую-
щий чемпион России.
■ В 2022 году ФИФА 
и УЕФА отстранили рос-
сийские сборные и клу-
бы, включая женские, 
от участия в междуна-
родных соревнованиях.
■ В 2023 году женская 
сборная России провела 
шесть товарищеских 
матчей с командами Бе-
ларуси, Китая и Ирана.

история
Храм преподобного 
Сергия Радонежского 
был освящен 4 декабря 
2014 года, во время 
праздника Введения 
во храм Пресвятой Бого-
родицы, епископом Оре-
хово-Зуевским Пантеле-
имоном. Также работа 
над эскизами нового па-
мятника Сергию Радо-
нежскому шла примерно 
полтора года. Над боль-
шой скульптурой труди-
лись восемь месяцев. 
Высота памятника 
с постаментом — почти 
три метра.

25 октября. Автор картин из ракушек Алексей Суслопаров 
показывает домашнюю коллекцию своих работ 

важно
Основу питания лосей 
составляет веточный 
корм, а яблоки и морковь 
идут на десерт. Именно 
поэтому для контроля 
веса необходимо кон-
тролировать рацион этих 
животных. Лосям кате-
горически нельзя капу-
сту — она может стать 
причиной проблем с пи-
щеварительной систе-
мой. Помимо этого, жи-
вотным нельзя есть хлеб, 
которым посетители 
парка часто пытаются их 
накормить.  

кеды и бутсы

зверье мое

символ веры

ну и как вам?
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Атмосферный «Бизон» принял 
эстафету у майора Черкасова 

Слово «атмосферный» так 
опошлено эпохой гламура, 
что применять его к этой ра-
боте как-то неловко, хотя это 
именно так: далекая совет-
ская эпоха, а мы попадаем 
в 1974 год, снята точно, со вку-
сом и ноткой ностальжи. На 
кухне главного героя, напри-
мер, примечателен не только 
скромный буфетец, но и двой-
ная раковина со шкафчиком 
внизу — мы уже и забыли о су-
ществовании таких. 
Редкий случай: из показанной 
эпохи никто не «выпадает» 
благодаря современным ли-
цам, нет откровенных ляпов, 
и даже старенькие «Жигули» 
майора Бессонова по прозви-
щу Бизон (Сергей Безруков) 
несутся по улице именно с тем 
звуком, с которым они по ули-
цам и носились. Станислав-
ский протирает пенсне и до-
вольно констатирует: «Верю!» 
Вторит этому и зритель. 
«Бизон: Дело манекенщи-
цы» — кино стильное и пре-
тендующее на нечто большее, 
чем просто детективная исто-
рия. Харизматичный главный 
герой Бессонов в каком-то 
смысле пришел на смену май-
ору Черкасову, но уже хочется 
продолжения, на возмож-
ность которого намекал про-
дюсер Валерий Тодоровский. 
Кроме шуток: так же как лен-
ты про Черкасова никогда не 

казались, в отличие от многих 
прочих сериалов, «сляпанны-
ми на коленке», так и тут лишь 
поражаешься скрупулезности 
создателей картины и выдум-
ке сценаристов. Кстати, рабо-
та над сценарием шла... пять 
лет. Оно того стоило! 
Отображенный в картине «со-
ветский гламур» был практи-
чески недоступен для боль-
шинства населения: на пока-
зы в Дом моды в Москве биле-
тов было не достать. Кстати, 
точность в деталях чувствует-
ся и тут: в 1970–1980-х годах 
модели двигались по «языку», 
то есть подиуму, совсем не 
так, как сегодня. Актрис, игра-
ющих моделей того времени, 
этому искусству обучил спе-
циальный педагог. 

Многослойность сериала на-
чинаешь ощущать не сразу. 
Он открывается постепенно, 
слой за слоем — ни дать ни 
взять капустный кочан, от ко-
торого отрываешь по листу, 
добираясь до надежно спря-
танной сердцевинки. Это по-
началу дело обнаруженной 
в петле модели трактуется 
как «обычное самоубийство». 
Опытному майору Бессонову 
понятно, что все не так просто 
и даже чисто технически со-
вершить что-то подобное де-
вушка сама никак не могла. 
Ниточка тянется из клубка, 
дело начинает раскручивать-
ся, и вскоре становится оче-
видным, что за блестящим 
фасадом Дома моделей проис-
ходит немало темных дел, 

в которые оказалась втянута 
красавица, выпускница МГУ, 
ставшая моделью, Мила Ни-
канорова (Лика Маркелова). 
Союз еще крепок, но его уже 
начинает разъедать ржавчи-
на: под крышей светского 
«мира моды» осуществляется 
контрабанда драгоценностей, 
профсоюзный лидер сотруд-
ничает с КГБ и ловко подкла-
дывает девочек под нужных 
людей... Оборотная сторона 
гламурного мира ужасающая 
и безнравственная. Десяток-
другой лет, и именно эта «из-
нанка» приведет Советский 
Союз к краху — он не сможет 
устоять на глиняных ногах... 
Герой Безрукова написан все-
ми красками, которые были 
в палитре. Отчасти он Жеглов 

начала 1980-х: бескомпро-
миссный, самоуверенный, да-
же нагловатый, но в нем жи-
вет и трепетность мальчиш-
ки, когда речь идет о любви. 
Немало и других ярких работ: 
прекрасен в роли подозревае-
мого в убийстве писателя Ле-
щинского Сергей Гилев — это 
лишь поначалу его герой ка-
жется «серым»; как всегда яр-
ки Александр Яценко и Влади-
мир Стеклов. Но, конечно, 
мощный результат определен 
силой команды — отличной 
работой и актеров, и режиссе-
ра-постановщика Сергея Че-
калова. Сериал стал подарком 
и Сергею Безрукову — к юби-
лею, — и зрителям, ценящим 
работы с детективной начин-
кой и глубинными смыслами. 

Кадр из сериала «Бизон: Дело манекенщицы», 2023 год. Сергей Безруков в роли Кирилла Бессонова и Юлия Марченко в роли Нины Костомаровой 

новости

Отгадка — в прошлом
В Санкт-Петербурге Star 
Media начал съемки 
остросюжетного сериа-
ла «Здесь все свои» 
для телеканала «Рос-
сия». В дальневосточ-
ном поселке Черновке 
сгорает лесопилка, и там 
обнаруживают обгорев-
шие тела. Следователь 
Евгения Ракитина (Ка-
рина Разумовская) начи-
нает расследование, ко-
торое местные власти 
пытаются замять. 
Но опыт подсказывает 
следователю: тут что-то 
нечисто и некую тайну 
скрывает прошлое. 
■
Зверобой вернется
В Санкт-Петербурге 
PREMIER начал съемки 
второго сезона детекти-
ва «Зверобой» с Павлом 
Чинаревым. 
■
Продолжение будет
Сериал «Папины дочки. 
Новые» прошел с успе-
хом и получит продол-
жение — как минимум 
второй сезон, речь в ко-
тором пойдет о событи-
ях через полгода после 
описываемых. Режиссе-
рами второго сезона бу-
дут Аскар Бисембин (он 
работал над первыми 
«Папиными дочками») 
и Дмитрий Грибанов, 
работавший над вторым 
сезоном «Вампиров 
средней полосы». 
■
Петренко стал 
адмиралом 
В Новороссийске завер-
шены съемки многосе-
рийного фильма Сергея 
Виноградова «Адмирал 
Кузнецов» с Игорем Пе-
тренко, Дарьей Урсуляк 
и другими актерами. 
Проект покажут в эфире 
телеканала «Россия».

На Первом кана-
ле в самом разга-
ре показ сериала 
«Бизон: Дело ма-
некенщицы» — 
давно ожидае-
мого, на ред-
кость удачного 
и по-настоя-
щему красивого 
многосерийного 
фильма. 

премьера 

Киноосмысление 
культуры насилия 

Сериалы и фильмы о буллинге — трав-
ле одного члена коллектива други-
ми — снимают не так часто: да, это 
явление не редкость, но касаться темы 
как-то неприятно. После прорывного 
«Чучела» (1984) много воды утекло, 
агрессия подростковой среды выросла 
в разы. И вот этой неприятной, но, 
увы, актуальной теме посвящен сери-
ал «Плакса» Андрея Силкина с Никой 

Жуковой в главной роли. Продюсирует вышедший на 
Wink сериал Никин отец — Сергей Жуков, тот самый, ко-
торый «Руки вверх!». Суть сериала проста: у родителей 
финансовый кризис, после элитной школы девочка Маша 
оказывается в школе «обычной» и не приходится по душе 
одноклассникам. В общем, хорошая основа для травли. 
Обилие слез, жесткие сцены, грубость среды — да, это не 
легкое кино, не развлекаловка. Но для подростков ли оно? 
Отчасти. В большей степени, мне кажется, оно для взрос-
лых — зачастую и не подозревающих, что их детей травят. 
Отсутствие диалога и, как следствие, 
доверия между ними и детьми приво-
дит к трагедиям: далеко не все могут 
пройти через буллинг без потерь. Для 
героини «Плаксы» спасением стано-
вится музыка — ее обособленный ми-
рок. Но это — фильм... 
...Почитала отзывы на «Плаксу» 
и, в общем, порадовалась: в основ-
ном — положительные. Никто не на-
зывает сериал глубоким, но остросо-
циальным — да. Он не дает рецепта от 
буллинга, раздражает, огорчает, но 
заставляет думать, не говоря уже о со-
переживаниях и эмпатии. А еще мне 
показалось, что его ругают меньше, 
чем тот же сериал «Школа» Валерии Гай-Германики в свое 
время. Тогда ей ханжески предъявляли претензии в «сгу-
щении красок»: мол, у нас подростки и не пьют, и не курят, 
и слова грязные не произносят, и не жестоки вовсе. Но не-
желание видеть проблему не позволяет ее исправить. 
Кстати, именно за последнее время «Плакса» стала не 
единственной художественной работой на эту тему. Ин-
тересующимся, и в первую очередь педагогам, стоило бы 
посмотреть свеженький сериал «Лэйт Найт Скул». В нем 
языком подростков на экране впервые становится диалог. 
Интересной работой можно назвать и сериал «Новень-
кий» 2020 года — даже при том, что на него обрушился 
шквал критики: его называли бледной копией «Школы» 
и «13 причин почему» и почему-то «наезжали» на него из-
за того, что сюжет сериала практически полностью по-
вторял настоящую историю подростка из глубинки. Прав-
да, сути именно этой претензии я, например, не поняла. 
Как-то быстро был забыт и совершенно великолепный 
сериал Ивана Твердовского «Класс коррекции» — он о на-
шем ханжестве в том числе, и о теме толерантности и ее 
искреннем осмыслении и восприятии в обществе. Ну 
и нельзя упустить из виду потрясающую и уникальную 
в своем роде работу прошлого года — фильм «Я встретил 
тех, кто меня травил» Александра Мурашева. Это не сери-
ал, конечно, но пробивает насквозь: спустя годы автор 
встретился с теми, кто его травил. В общем, тема — да, 
бьет по нервам. Но нельзя же жить с закрытыми глазами, 
это как минимум неудобно. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Теперь новости о сериалах ценятся у поклонников кино едва ли не выше прочих. Вот горячая новость: 2 ноября на more.tv и Wink начнется показ «Отмороженных» — 
сериала с Яном Цапником и Светланой Ивановой. Окончания съемок ждали многие, уж больно забавен сюжет: четыре брата-бандита, случайно оказавшиеся в 1990-х 
в криокамере, просыпаются в наше время... Ну а на нашей традиционной странице мы расскажем о других самых обсуждаемых проектах нашего времени. 

Математическая статистика 
против букмекерских проделок
19 октября онлайн-киноте-
атр «Иви» выпустит все се-
рии новой детективно-иро-
ничной драмы «Теория боль-
ших денег» режиссеров Фи-
липпа Файберга и Ксении 
Мирошник. Разбираемся 
с впечатлениями от первых 
серий. 

Представьте, что в одном се-
риале попытались скрестить 
спортивную комедию, студен-
ческую мелодраму, бандит-
ский боевик, интеллектуаль-
ный арт-хаус и приправить 
все семейными разборками 
на фоне ежедневной рутины. 
Удалось? Вот задачка послож-
нее. Дано: главный герой — 
гений-математик с расстрой-
ством аутистического спек-
тра. Несколько студентов, ко-
торым он преподает матстат. 
Его сын со смертельным забо-
леванием. Букмекеры. Надо: 
собрать 26 миллионов рублей 
и не умереть в процессе.
Интригует, не так ли? Вот 
только... Как назло, недавно 
я посмотрела зарубежного 
«Хорошего доктора» про вра-
ча-аутиста. А чуть ранее «Зеле-
ного мэра», где главную роль, 
как и в этом сериале, играл 
Илья Маланин... И теперь мне 
никак не удается поверить 
в то, что его Михаил Нефе-
дов — аутист. Отличие героя 
от окружающих подчеркива-
ют лишь периодически размы-
ваемый фон и компьютерная 
графика с вычислениями. 
А реакции персонажа на окру-
жающий мир вполне адекват-
ны, только через паузу. Я ста-
ралась сменить восприятие, 
но позитивный, общительный 
светлый парень никак не 
трансформируется в травми-
рованного, замкнутого гения, 
способного разложить жизнь 
на схемы и графики.
Еще вспоминаю зарубежные 
ленты «Иллюзия обмана» 

и кино про «...друзей Оуше-
на». Точнее, ту типичную схе-
му, когда мозговой центр ко-
манды, задействовав помощ-
ников, на которых четко рас-
пределяет задания, достигает 
цели, и вместе они срывают 
большой куш. В этом сериале 
намечается схожий подход. 
Интерес усиливается, когда 
в кадре появляются «себе на 
уме» Егор (Даня Киселев) вме-
сте с отличницей Владой (Со-
фья Шидловская), на которую 
паренек явно положил глаз, да 
дружащий со спортом Петр 
(Евгений Егоров). В памяти 
всплывают все сериалы про 
учебу, вроде «Трудных под-
ростков», «Универа» и других 
в этом роде. Вот только герои 
появляются фрагментарно 
и из людей будто превраща-
ются в функции, нужные по 
сценарию, чтобы зацепить 
все слои населения, макси-
мально широкую аудиторию.
К слову, кажется, такой подход 
и у всего проекта. Пока смо-

тришь, словно перелетаешь 
из одного сериала в другой, 
будто переключаешь каналы: 
вот жена отчитывает мужа за 
позднее возвращение домой, 
а тут подросток дерзко играет 
в компьютерные игры, а здесь 
футбольные фанаты устраи-
вают беспорядки, следом гон-
ки на автомобилях, потом 
снова кафедра и немного ин-
теллектуальных расчетов. 
А фоном кажется, будто попал 
в какую-то хитро выкручен-
ную рекламу букмекерской 
конторы, притом что в проек-
те как раз разоблачают их ча-
сто сомнительную деятель-
ность. Но пазл почему-то не 
сходится, хотя и очень хочется 
увидеть, как кино засияет.
И вот я уже ловлю себя на том, 
что путаюсь в правилах этой 
игры. С одной стороны, се-
рьезные темы: адаптация лю-
дей с психическими расстрой-
ствами в обществе, опасность 
ставок на спорт, дорогостоя-
щее лечение смертельных за-
болеваний, проблемы отцов 
и детей. С другой — легкая 
форма, смена одного опасно-
го события другим, причем 
практически без последствий, 
однокрасочные персонажи. 
Это и не едкий черный юмор, 
и не драмеди, но стоит согла-
ситься с создателями: детек-
тивно-ироничная драма.
Резюмируя — эстетично все: 
университетская аудитория 
и туалетная кабинка, детский 
дом, тренировочное поле, са-
лон автомобиля, касса, при-
нимающая ставки на спорт, 
коридор квартиры... И пыта-
ющийся казаться безэмоцио-
нальным главный герой, 
и вполне эмоциональные вто-
ростепенные. Интересны не-
обычные сюжетные поворо-
ты. Смесь всего в рамках при-
личного и безопасного. Мож-
но смотреть с детьми, хотя 
рейтинг и стоит 18+.

Умная и веселая работа про то, 
что на самом деле совершенно не важно 
На Okko наконец-то вышел 
сериал «Секс. До и после», 
снятый дебютанткой в ре-
жиссуре Дарьей Мороз. Про-
ект показали на фестивале 
«Новый сезон», и там он про-
извел на всех огромное впе-
чатление. Теперь понятно 
почему. Даша — умница. 

Встать за режиссерский пульт 
при известном отце-режиссе-
ре — поступок, требующий 
смелости. У Дарьи Мороз 
и правда получился классный 
сериал, состоящий из 14 ми-
ни-новелл — в равной степе-
ни и трагических, и смешных, 
и классно сыгранных прекрас-
ными актерами. 
Оказывается, для съемок хо-
рошего сериала не нужен кос-
мический бюджет: почти все 
происходит в некоем баре 
«Лед». Сквозными героями 
становятся только персонал 
бара — администратор Дарья 
Алексеевна (ее играет сама 
Дарья Мороз), бармены 
и официантка (Виктория Ага-
лакова). А вот гости меняются 
от серии к серии, и за каждой 
парочкой стоит своя история. 
То это мужчина 45+ по имени 
Эдуард (Ян Цапник), который 
решил «склеить» нагловато-
раскрепощенную дамочку 
Эльвиру (Евгения Дмитрие-
ва), явно жаждущую приклю-
чений (как же трудно обхо-
диться без спойлеров!), то 
молодой человек (Олег Гаас) 
и вегетарианка (Даша Вере-
щагина), не имеющие, кажет-
ся, ничего общего, но вдруг 
ощутившие силы притяже-
ния, то стендап-комик Клим 
(Григорий Калинин), кото-
рый решает любым способом 
рассмешить красивую девуш-
ку, ни разу не улыбнувшуюся 
на его выступлении. Блиста-
тельным окажется и дуэт 
Александра Горбатова и Да-
ниила Воробьева — их сведут 

за одним столом общая про-
блема и сама Судьба... 
Не стоит пугаться названия: 
да, оно провокационное, но 
бурных сцен соития в этом 
сериале вы не увидите. Он да-
же целомудреннее многих 
других, поскольку интересо-
вало его создателей то, что 
происходит до физической 
близости и после нее, — это 
там, в разговорах и затеян-
ных друг с другом играх люди 
раскрываются, обнажая свои 
проблемы и страсти. Одино-
чество, неуверенность в себе, 
пережитая боль и страх ее по-
вторения, недоверие и, гло-
бально, неверие в лучшее — 
удел одних, поиск новизны 
в отношениях — других. Мир 
сложнее и запутаннее, чем 
может показаться изначаль-
но: поди распутай непростую 
ситуацию, в которой перепле-
лись отношения пар — в рав-

ной степени счастливых и не-
счастных, лживых и самооб-
манывающихся. И ситуации, 
разыгрываемые героями, по-
нятны и жизненны, почему 
и артисты, кажется, сами по-
лучили особое удовольствие, 
подбирая ключики к харак-
терам и образам своих персо-
нажей. 
Все темы, затронутые в сериа-
ле, включая взаимоотноше-
ния персонала, узнаваемы, 
и, при всей серьезности, сня-
ты с юмором, легко, без над-
рыва. Нет сомнений, что ум-
ная и смешная история най-
дет своих поклонников. И да, 
конечно, Дарья Мороз — ак-
триса. Но в ближайшее время 
ей придется слушать зауныв-
ное хоровое пение: «Да-а-а-а-
ша, снима-а-а-ай еще!» 

Кадр из сериала «Секс. До и после»: режиссер-дебютант Дарья Мороз сыграла в нем роль 
администратора бара, своей тезки Дарьи 

Подготовили ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ТОДОРОВСКИЙ
ПРОДЮСЕР СЕРИАЛА

Сценарий для этого сериала 
мы писали более пяти лет, 
и я очень доволен тем, каким 
захватывающим он получился. 
Мы увидим советский, как сей-
час говорят, гламур, который 
был скрыт и недоступен про-
стым советским людям, но этот 
мир был, и он был по-своему 
опасным, увлекательным, 
а мир моделей — особенно 
интересным и притягатель-
ным. И кто знает, возможно, 
«Бизон: Дело манекенщицы» 
станет началом большой де-
тективной саги, которая будет 
иметь продолжение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Среди продюсеров сериа-
ла, а также в числе его сце-
наристов значится Андрей 
Золотарев. Он — автор 
сценариев почти к 50 про-
ектам, включая фильмы 
«Притяжение», «Лед», се-
риалы «Триггер», «13-я 
клиническая» и другие. 
Андрей поделился мнени-
ем о проекте: «Я обожаю 
истории, в которых остро-
сюжетные приключения 
соседствуют с чем-то осо-
бенным. В нашем слу-
чае — с математической 
статистикой, которая пере-
стает быть скучной наукой 
и становится супероружи-
ем главного героя».

кстати ДАРЬЯ МОРОЗ 
РЕЖИССЕР 

Наше кино про то, что секс 
в жизни — не главное. От сло-
ва совсем! Несмотря на назва-
ние. Конечно, провокативные 
темы, как и энергия между 
мужчиной и женщиной, при-
сутствуют в сценах и ситуациях. 
Но наше кино — про взаимоот-
ношения людей, микротоки 
между ними, про разный воз-
раст, разных персонажей, про 
то, какими мы бываем нелепы-
ми и настоящими, про то, как 
легко обмануться и не всегда 
в плохую сторону. И в нашем 
кино очень много юмора, драй-
ва, озорства и любви. Сериал 
не заставит скучать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит коллекционер Антон Приймак на открытии выставки «Век 19-й. Изменчивая мода. От ампира до модерна» в павильоне «Рабочий 
и колхозница» на ВДНХ. Платья, корсеты, кринолины — вещи XIX века  —  Антон собрал для экспозиции из собственной коллекции. Выставка, посвященная моде 
XIX века, объединяет более 400 подлинных предметов периода ампира, викторианского романтизма и позднего викторианского периода с переходом в модерн. 
По словам организаторов выставки, вся история моды XIX века здесь представлена как хронологическая шкала, которая дополняется текстом, изображениями ко-
стюмов, подлинными гравюрами и различными раритетными предметами. Также в экспозиции участвуют и другие коллекционеры — Назим и Елена Мустафаевы. 
На выставке они представили платья, обувь, аксессуары и гравюры из личного собрания.

Растем вместе 
с театром! 
Во вторник «Театр РОСТА» 
в Царицыне отметил день 
рождения — 93 года. Солид-
ную цифру коллектив под ру-
ководством заслуженной ар-
тистки России Нонны Гриша-
евой встретил обновленным.

Главной интригой торже-
ственного вечера, посвящен-
ного дню рождения, стала 
презентация нового логотипа. 
По задумке творческого кол-
лектива он должен визуально 
передавать ценности совре-
менного театра юного зрите-
ля. Корпоративными цветами 
с этого сезона стали зеле-
ный — цвет молодости и жиз-
ни и фиолетовый — цвет твор-
чества, фантазии и энергии. 
А в авторском шрифте, кото-
рым написано название, зало-
жено символическое значе-
ние: лестница означает стрем-
ление к новым победам, рост 
внешний и внутренний, а про-
писные буквы отражают ори-
гинальность и самобытность 
творческих стремлений. «Те-
атр РОСТА» — интерактивная 
среда, где интересно зрителям 
любого возраста, а в репертуа-
ре каждый сможет найти для 
себя увлекательный спек-
такль. 
— Благодаря нашему много-
летнему общению и творче-
ской дружбе с Нонной Гриша-
евой я бываю в этом театре, 
и наблюдал тот самый рост, 
который теперь зафиксиро-
ван  в названии, — отметил 
заслуженный артист России 
Александр Олешко. — Сегод-

няшний вечер — не только 
перелистывание страниц 
93-летней истории, но и за-
кладка будущего — интерес-
ного и замечательного
На творческом вечере гостям 
представили отрывки из бли-
жайших ожидаемых пре-
мьер — 17 ноября покажут 
музыкальный спектакль «Бес-
приданница» по пьесе Алек-
сандра Островского, а в конце 
сезона на Малой сцене вы-
пускники ГИТИСа курса Нон-
ны Гришаевой сыграют спек-
такль «Пацаны». 
В этом сезоне запущена новая 
программа лояльности — кар-
ты «Миллиметр», «Санти-
метр» и «Метр» позволят при-
обрести билет со скидкой.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Пусть созревают 
все тыквы

Неизвестный добрый гений вместо 
чуждого нам страшненького Хэллоу-
ина предложил отмечать веселый 
праздник урожая — тыквенный Спас. 
Нашелся наконец человек, знающий 
толк в санитарном просвещении! 
Минздрав должен немедленно его ра-
зыскать и зачислить своим главным 
креатором. Вместо набивших оскоми-
ну поучений мыть руки перед едой 

и носить маску он призывает нас гулять и веселиться. 
Вместо строжайшего соблюдения аскетических диет — 
обжираться вкуснейшими блюдами. Суп, запеканка, пю-
ре, салат, каша, ризотто! И все — из тыквы. Заметьте, ав-
тор этой прекрасной инициативы не шашлычный празд-
ник объявил, не мучной, не какой-нибудь, прости госпо-
ди, отечественный октоберфест. Он явно подкован 
в составлении правильного здорового меню.
Потому что мы говорим — тыква, подразумеваем — здо-
ровье. Это самый что ни на есть диетический продукт. 
В ней нет ни капельки жира! Зато 
90 процентов составляет вода — тык-
ва чистит организм, что твой фейри 
посуду. К тому же настоящий кладезь 
витаминов: А, группы В, С, Е, РР. По-
лезного для глаз каротина в пять раз 
больше, чем в моркови. Полезны даже 
тыквенные семечки! Почаще поку-
пайте и готовьте тыкву — и забудете 
про печеночные колики, несварение 
желудка и «плохой» холестерин. Тык-
ва поможет сбросить лишние кило-
граммы и укрепить иммунитет.
А как же хороши эти пузатые красави-
цы на грядке! Не только оранжевые, 
но и желтые, зеленые, полосатые, са-
мых разнообразных, порой причудливых форм. Позапро-
шлой осенью один подмосковный энтузиаст привез на 
выставку в Аптекарский огород выращенную им 700-ки-
лограммовую тыкву. Такой можно целую школу накор-
мить, и еще останется. Но и полуметровый диаметр со-
временных сортов вызывает уважение. В корзинку не 
влезет, настоящий русский размер!
И еще одно важное обстоятельство. Чтобы вырастить та-
кое чудо, не нужны ни теплицы, как капризным томатам, 
ни палящее южное солнце, как дыням с арбузами, ни обя-
зательные подкормки, ни лошадиные дозы гербицидов, 
ни прочие танцы с бубнами, которые так утомляют ого-
родника в нашей зоне рискованного земледелия. Все 
предельно просто: замочил в мае семечко, сунул в теплую 
землю, да хоть в старую компостную кучу, — и знай себе 
иногда поливай и жди урожая.
Да, официально никакого тыквенного Спаса пока нет, но 
его, право, следовало выдумать. Стоит ли противопостав-
лять ему череду трех освященных вековыми традициями 
августовских Спасов: медового, яблочного и орехового? 
Хорошему празднику место в календаре найдется. Как 
гласит китайская пословица — пусть расцветают все цве-
ты. И созревают все тыквы!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мигрантов назвали 
угрозой культурной 
идентичности. 
И как вам?

ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ
ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА 
ВСЕМИРНОГО РУССКОГО НАРОДНОГО 
СОБОРА

Патриарх Кирилл абсолютно 
прав, говоря о том, что трудо-
вые мигранты могут угрожать 
сохранению русской культур-
ной идентичности. Я согласен 
с тем, что если социально-эко-
номическое положение в на-
шей стране не изменится, то 
нас в конечном итоге может 
ожидать угроза потери нашей 
идентичности. Ведь Русская 
православная церковь всегда 
обращала внимание людей 
и на экономическую, и на со-
циальную ситуацию в стране. 
К слову, даже существует со-
циальная концепция Русской 
православной церкви, кото-
рая излагает базовые положе-
ния ее учения по вопросам 
церковно-государственных 
отношений и по ряду совре-
менных общественно значи-
мых проблем. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ,
АВТОР СОЦИАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ: 
ПРОСТО О СЛОЖНОМ

Я считаю, что любой стране 
нужна грамотная миграцион-
ная политика и миграцион-

ное законодательство. И, ко-
нечно же, граждане, приезжа-
ющие на работу из другой 
страны, не должны быть дис-
криминированы на основе 
своего гражданства или наци-
ональности. Они должны 
иметь равные права и воз-
можности на трудоустрой-
ство, получение образования 
и доступ к разным социаль-
ным услугам. Однако мигра-
ция может стать угрозой для 
местных работников, если 
она не контролируется и не 
регулируется правильно. По-
этому важно совершенство-
вать эффективную миграци-
онную политику, которая бу-
дет учитывать интересы всех 
сторон и в первую очередь 
способствовать экономиче-
скому росту и развитию на-
шей страны.

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ ПО КУЛЬТУРЕ

Россия всегда была многона-
циональной и многокультур-
ной страной, и влияние раз-
ных культурных традиций на-
ходило отражение и в русской 
культуре. Изначально даже 
Русь состояла из разных пле-
мен. Люди разных националь-
ностей из России, приезжая за 
рубеж, всем говорят, что они 
русские. Даже представители 
малых народов могут оказать-
ся более патриотичны относи-
тельно русской культуры. Про-
сто те народы, которые мы 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл предупредил, что Россия может потерять 
русскую идентичность из-за мигрантов. Он призвал задуматься над тем, что стремле-
ние получить дешевую рабочую силу не должно привлекать в Россию большие массы 
людей, которые не знают русский язык и не уважают русскую культуру и народ.

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

приглашаем, нужно равно-
мерно распределять по терри-
тории всей страны. А пока ми-
гранты преобладают в боль-
шей степени в столичном ре-
гионе. Потому что Москва 
остается мультикультурным 
городом. Но самое главное, 
чтобы проводились меропри-
ятия в сфере культуры, кото-
рые не отталкивают этих лю-
дей. Напротив, они должны 
поставить их на путь постиже-
ния русской культуры, чтобы 
приезжие лучше поняли нас. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА, 
ЧЛЕН ПРЕЗИДЕНТСКОГО СОВЕТА 
ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Я согласен с патриархом Ки-
риллом. Президент России 
Владимир Путин давно поста-
вил задачу — защитить свою 
культурную идентичность, но 
этого не делается. И у нас 
в стране нет программ по про-
тиводействию этническим 
анклавам, уменьшению ми-
грационного потока из Сред-
ней Азии и Закавказья. 
Есть такое понятие, как «куль-
турно-этнический баланс». 
И я считаю, что мы сейчас ви-
дим нарушение этого баланса. 
Потому что в нашу страну при-
езжает огромное количество 
людей с чуждым нам культур-
ным кодом. Не только искон-
но российские мусульмане, но 
и люди с радикальной религи-
озной идеологией. Те, кто не 
собирается интегрироваться 
в нашу культуру и не признает 
наших законов. Среди них, на-
пример, 20 процентов, это по-
рядка трех с половиной мил-
лионов, молодых людей, кото-
рые хотели бы установить 
в России законы шариата. Это 
неприемлемо для нашего об-
щества. И этому необходимо 
противодействовать.

Фотовыставку посвятили 
работе столичных волонтеров

Вчера на ВДНХ открылась 
фотовыставка «Москва — 
столица добрых дел». В экс-
позиции собраны снимки во-
лонтеров.

Северный розарий, который 
находится справа от централь-
ного павильона ВДНХ, — 
очень красивое место летом 
и не менее очаровательное 
осенью. На одной из его доро-
жек установили стенды с пла-
катами выставки, к которым 
люди могут свободно подхо-
дить. Посетители парка могут 
увидеть волонтеров за рабо-
той и прочитать описание: 
чем они занимаются, в каком 
направлении.
— Одна из главных задач на-
шей организации — это про-
свещение, — поделился ди-
ректор ресурсного центра 
«Мосволонтер» Александр Ле-
вит. — В ее рамках мы сегодня 
открываем выставку, которая 
рассказывает о девяти направ-
лениях волонтерской деятель-
ности города Москвы: спор-
тивное, зоонаправление, куль-
турное, экологическое, пат-
риотическое, инклюзивное, 
социальное, в сфере охраны 
здоровья и общественной без-
опасности.
Главный критерий, по которо-
му отбирали кадры для вы-

ставки, — выразительность. 
Фотография должна отобра-
зить суть направления волон-
терской деятельности. На фо-
то можно увидеть и важные 
городские мероприятия. На-
пример, ежегодно 22 июня 
сотни горожан приходят на 
Крымскую набережную, что-
бы принять участие в патрио-
тическом мероприятии «Ли-
ния памяти» — почтить па-
мять павших в годы Великой 
Отечественной войны. На фо-
то волонтеры — хранители 
огня. Это люди, которые в те-
чение суток поддерживают 
неугасаемым пламя 1418 све-

чей — по количеству дней Ве-
ликой Отечественной войны. 
На каждом стенде размещен 
QR-код, перейдя по которому 
можно подробно узнать о дея-
тельности каждого направле-
ния на сайте «Мосволонтера».
— Вы знаете, мне очень слож-
но выбрать какую-то одну лю-
бимую фотографию из пред-
ставленных. Я сам принимал 
участие в каждом мероприя-
тии, очень многих волонте-
ров знаю лично, — рассказал 
Александр Левит. — Мы очень 
надеемся, что эта фотовы-
ставка поможет горожанам 
познакомиться с деятельно-
стью волонтерского сообще-
ства Москвы и, возможно, 
присоединиться к нему.
На фотографиях гости ВДНХ 
могут увидеть участников сту-
денческого корпуса спасате-
лей, которые тренируются, 
чтобы помогать сотрудникам 
МЧС на вызовах; волонтеров 
культуры, чьи картины раду-
ют постояльцев пансионатов 
и геронтологических цен-
тров, экодобровольцев, рабо-
тающих над сохранением 
окружающей среды. А также 
ребят, помогающих в других 
сферах. Выставка продлится 
до 25 ноября 2023 года.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

25 октября. Директор ресурсного центра «Мосволонтер» Александр Левит рассказывает 
о фотографии с акции «Линия памяти» в рамках выставки «Москва — столица добрых дел».

Московский областной го-
сударственный театр юно-
го зрителя был создан 
в 1930 году как филиал 
Московского ТЮЗа. 
В 2014 году его художе-
ственным руководителем 
назначена заслуженная 
артистка России Нонна 
Гришаева. В 2022-м был 
переименован в «Театр 
 РОСТА». Сегодня в его ре-
пертуаре более 30 спекта-
клей разных жанров 
для всех возрастов — де-
тей, подростков, взрослых.

справка

В команде «Мосволонте-
ра» 31,6 тысячи человек 
реализуют социальное 
направление. В отряде 
культурного волонтерства 
состоят 24,2 тысячи чело-
век. Заботу о природе вы-
бирают 18 тысяч добро-
вольцев. 17,6 тысячи по-
могают с патриотически-
ми мероприятиями. 
14 тысяч волонтеров 
работают в спортивном 
направлении.
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РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Паспорт на имя Джаф Аббас 
Маджид Имран № А 16229685, 
выданный в г. Багдад — Ирак 
31.07.2019, был утерян.

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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